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На зеМле, в НебеСах и На МОре – 
таКОва пОГраНиЧНаЯ Служба...
(см. стр. 4)
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Не узнаете? Это наш 
корреспондент Саидат 
Магомедова, выполняя 
редакционное задание, 
«замаскировалась».  

Читайте в следующем 
номере журнала оконча-
ние ее репортажа об аме-
риканских впечатлениях.
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 КолонКа редаКтора 

Казалось, будто вчера начали выпускать жур-
нал, вывели на первой странице обложки циф-
ру №1. И вот уже – 50-й номер. Цифра «50» стоит 
в скобках, потому что прошло уже 7 лет с того 
времени. Ведь выходил журнал поначалу всего 
6 раз в год, и только в этом году стал ежемесяч-
ным. В цвете же печатается третий год. Такая у 
нас положительная динамика. 

Все хорошо. Вот только жаль, что нынеш-
ний наш читатель не знаком, возможно, с ма-
териалами, опубликованными в первые годы 
издания. А было среди них, думается, немало 
интересных. О чем время от времени слышим 
от наших постоянных подписчиков. Хоть пере-
печатывай самые-самые… Впрочем, «раньше 
и трава была зеленая, и рыба в реке была…». 
Расхожее и распространенное впечатление. Но 
ведь не всегда заблуждение! Так что… Но пере-
печатывать ничего не станем. Будем стараться 
публиковать нечто не менее, и более интерес-
ное и полезное.

Чтобы не оказаться «обещалкиным», хочу 
призвать читателей к… перу. Да – пишите нам о 
том, что вас волнует, что радует и что тревожит. 
Но не о повседневных заботах, бытовых и иных 
проблемах, не о криминальных проявлениях, 

уголовных преступлениях, которые, как по-
всюду в стране, случаются. Оставим их в сфере 
деятельности газет и телевидения. Они к такого 
рода пище внимательны, не стоит отнимать у 
них хлеб. Журнал – информационное средство 
другого толка. Во главу угла журнала ставят не 
события, а явления, порождаемые событиями, 
не конкретные факты, а систему, порожденную 
этими фактами. Проще говоря – не информа-
цию, а размышления, порожденные информа-
цией. А еще проще – нужен анализ повседнев-
ности и выводы из него. 

В качестве примера советую читателям по-
знакомиться с очередной публикацией наше-
го постоянного автора из селения Гоор-Хиндах 
Шамильского района – Шигабудина Алихмаева. 
Это он надоумил нас ввести новую рубрику – 
«Трибуна читателя». Под ней и помещаем оче-
редной его материал – как всегда, на злобод-
невную тему, как всегда, аргументированный, 
как всегда, убедительный. Он на странице …

Очень это важно! Хороший подает он всем 
нам пример!

Далгат АХМЕДХАНОВ

В ПРИМЕР...
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Отрадно, что наряду с 
красивой мебелью, людям 
все чаще хочется украсить 
свой дом живыми цветами. 
Благо, сейчас в магазинах 
отменный выбор… Но вот 
беда! Цветы, оказывается, 
могут болеть, хиреть, а то 
и вовсе погибнуть! Что де-
лать? Вам попробует помочь 
флорист, хозяйка цветоч-
ного магазина «Любимый» 
Джамиля НУРАХМЕДОВА. 

Решаясь завести в доме 
цветы, знайте, они, как 
дети: требуют любви и ухо-
да. Найдите сначала место, 
где они будут стоять. Инте-
ресно выглядят небольшие 
композиции из разных цветов, размещен-
ные на полу или на многоступенчатых 
подставках. Учтите, они должны умеренно 
освещаться, даже если теневыносливые. 
Но избегайте прямых лучей солнца! Ис-
ключение – кактусы! Цветы также не вы-
носят сухого воздуха, пыли. Небольшие 
горшочки можно купать в ванне, поливая 
их из душа, у больших протереть листву 
влажной губкой. Опрыскивайте воздух 
вокруг них. Сейчас выпускают искусствен-
ные увлажнители воздуха с интересным 
дизайнерским решением, которые орга-
нично вписываются в интерьер комнаты, 
создавая уголки живой природы.

Начинайте с маленьких, неприхотливых 

цветов, постепенно пополняя коллекцию 
оригинальными экземплярами. Приобре-
тая цветы, приобретите и книгу по уходу 
за ними. Я рекомендую «Все о комнатных 
цветах» Хесайона, где наиболее полно и 

доступно описаны характе-
ристики цветов, их болезни 
и методы борьбы с ними. Не 
забывайте удобрять землю, 
весной пересаживайте расте-
ние в больший горшок. Обя-
зательно оставляйте дренаж, 
иначе корни могут сгнить!

Если невзирая на идеаль-
ный уход, ваш цветок выгля-
дит уныло и чахнет, задумай-
тесь об ауре вашего дома, о 
психологическом климате 
в вашей семье. Напомню, 
цветы, как дети любят спо-
койную, гармоничную, до-
брожелательную обстановку 
вокруг и чутко реагируют на 
конфликты!

ÖÂÅÒÛ, 
ÖÂÅÒÛ…

 СОВЕТЫ ПРОФЕССИОНАЛА 
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ЯГОДЫ ЗЕМЛИ

Облака рождались белые 
Где-то там вдали. 
Истекали соком спелые 
Ягоды земли.

Навевали ночи темные 
Сказочные сны, 
Излучали очи томные 
Радости весны.

И бескрайнее раздолье 
Жизни предо мной. 
Получу какую долю я? 
Годы за спиной.

Эх, дурманит горьким привкусом
Жизни аромат,
А удача смотрит искоса
И отводит взгляд.

ВЕЛЕНИЕ СЕРДЦА

Утомилась и растаяла 
В небе алая заря. 
Сердце женское намаялось 
В крепких сетях сентября.

И ничто их не распутает, 
Ни декабрь, ни апрель, 
Лишь на время убаюкает 
Монотонная капель.

Ах ты, осень шаловливая, 
Сердцу сети не плети. 
Сердце женское пугливое, 
Так и рвется из груди.

И в душе зарею алою 
Полыхает и стучит. 
Забывая песни старые, 
Новые писать велит.

*   *   *

Я любовь назову твоим именем, 
Прислонившись к родному плечу, 
Голубым небесам, морю синему 
На рассвете его прокричу.

И зажжется рассвет алым пламенем, 
Волны нежно прижмутся к песку, 
Ветерок своим свежим дыханием 
Вмиг развеет печаль и тоску.

ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ

Ты ищешь вчерашний день? 
А он уже прожит и брошен, 
Как та желтокожая осень 
В объятьях любви и измен.

Там юность и множество ран, 
Грядущие там перемены, 
Рожденье стихов и поэмы, 
Иллюзии легкий дурман.

Но сколько б не прожито лет, 
День завтрашний дарит надежду 
На все пережитое прежде, 
Пролив понимания свет.

Патимат ШЕЙХОВА

ÈÌß ËÞÁÂÈ
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*   *   *
Затеряться, уехать бы в город чужой, 
Незнакомые улицы мерять шагами, 
И послушать не южный веселый прибой, 
А весенний ледок, что хрустит под ногами.

Вдаль умчит меня поезд. Все просто. Поверь –
Нет лекарства от боли вернее дороги. 
И погасло окно. И закрытая дверь. 
И никто не встречает тебя на пороге.

Хмурый город научит меня забывать
Тот нелепый сюжет, что не нов и не сложен,
Как была все на свете готова отдать
За единственный взгляд, что вослед мне не брошен.

*   *   *
Бесшабашные танцы в безумных бегущих огнях,
Бесшабашные танцы.
Дети ночи. Их лица, рожденные в лунных лучах,
Не узнают румянца.
И разбитые вдребезги звезды лежат на земле,
Леденящие звезды.
В этом городе я задыхаюсь, как будто в петле,
А прокуренный воздух
Нас пьянит без вина, и неважно, чья это вина –
Пусть хоть кто-то осудит!
И ты снова один, и она – бесконечно одна,
Так и было, и будет.
На плечах, на руках – словно Эльма Святого огни –
Неживое мерцанье,
Убежать от себя, улететь, раствориться в тени,
В пустоте без названья.
Объясни, отчего в дискотечных безумных огнях,
Где веселые танцы,
Вспоминаю я не о любимых и не о друзьях –
О Летучем Голландце.
И соленые брызги – то кровь, или, может, вода
Из пробитого борта...
Неприкаянный призрак. Ведь он, как и я, никогда
Не найдет себе порта.

МАРГАРИТА
Маргаритин возраст. Тридцать лет. 
Все сбылось – почти что слово в слово. 
В переулках города ночного 
С нами бродит только лунный свет.

Все сбылось, мы вместе, это так –
Странного романа персонажи...
Мне вампирка юная расскажет, 
Как вчера, напялив черный фрак,

Что-то там опять чудил Фагот, 
И, едва вернувшись из пивнушки, 
Вновь свои усы полощет в кружке 
Мой любимый самый черный кот.

Чтобы сгинуть в омутах весны, 
Сотворим магическое зелье... 
Знаю, завтра ждет меня веселье 
Ночью на балу у Сатаны.

Только наш не сладится сюжет. 
Сколько бы я строк ни написала, 
Сколько бы ночами ни летала, 
Мастера как не было, так нет.

*   *   *
Как в бреду, спрыгнуть с поезда на ходу, 
Кувырком лететь под откос, 
В придорожных травах искать звезду 
И пьянеть от душистых рос.

И с весенним ливнем поплакать всласть, 
С ветром, мятой пропахшим – петь, 
И оставить в прошлом и грусть, и страсть, 
И надеяться вновь посметь.

А покинув лес, словно звездный храм, 
Просветленной прийти домой, 
Сожалея лишь, что не мне, а вам 
Создал Он этот мир большой.

Мадина ХУРШИЛОВА
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ТАКАЯ СЕРЬЕЗНАЯ СЛУЖБА

К пограничникам у меня особое отно-
шение. Такая смесь восхищения, ува-
жения и восторга. зеленые фуражки, 
ремни из толстой коричневой кожи, 

мокрая плащ-палатка – это едва ли не первые 
детские воспоминания. А с блестящими золо-
тыми пуговицами, пуговичками и звездочками 
я очень любила играть. Мне, конечно же, этого 
делать не разрешали, прятали все эти сокрови-
ща в глубине шкафа, но я все равно добиралась 
до вожделенных коробочек. Мой папа – погра-
ничник. И папы всех моих друзей – тоже. Мы жи-
вем в маленьком военном городке на советско-
китайской границе. Наш черно-белый «Рекорд» 
с помощью комнатной антенны ловит програм-
мы китайского телевидения (до Китая всего 7 
км), из крана течет вода ярко-оранжевого цвета 
– питьевую воду привозят специальными ма-
шинами, а чтобы «добыть» горячую воду, нужно 
топить титан. Дрова (или уголь) тоже привозят, 
поэтому у всех есть свой дровяной сарайчик 
во дворе. слово «наряд» не имеет никакого от-
ношения к красивой одежде, оно означает, что 
папа сегодня не придет домой, а Дед Мороз 
обут в солдатские сапоги – вон они торчат из-
под шубы…

Прошло совсем немного времени и все из-

менилось до неузнаваемости. Воду перестали 
привозить, зарплату – платить и само понятие 
«государственная граница» вдруг стало нео-
пределенным, расплывчатым, туманным, как 
детские воспоминания. Рушилась система, гра-
ницы когда-то великой державы съеживались, 
как шагреневая кожа, и защищать их станови-
лось все труднее. Пограничники первыми, как в 
1941 году, ощутили на себе попытки неприятеля 
с оружием в руках посягнуть на суверенитет и 
безопасность страны. 

Оказалось, что из 89 субъектов Российской 
Федерации, растянувшихся с запада на восток 
по 12 часовым поясам, 45 (то есть 51%!) явля-
ются приграничными. Россия граничит с 16 
государствами, совершенно различными по 
политическому устройству, экономическому 
развитию, истории, национальному признаку и, 
что особенно важно, политике, проводимой по 
отношению к ней. 

Важно также учесть, что развал сссР – это не 
просто развал одного государства. Мир впер-
вые столкнулся с ситуацией, когда оказалась 
разрушена вся система мирового устройства, 
что тут же вызвало к жизни новые и стимули-
ровало старые явления, которые представля-
ют угрозу для безопасности всех государств. 

Влада БЕсАРАБ

 Граница 
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 Граница 
Терроризм, организованная преступ-
ность, незаконный оборот наркотиков, 
экстремизм в разных его проявлениях, 
экологические бедствия, катастрофы тех-
ногенного и социального характера – та-
ковы реалии нашего времени. Огромная 
площадь соприкосновения с внешним 
миром, выходы на транспортные комму-
никации, энерго- и биоресурсы потребо-
вали от России создания взамен старой 
пограничной службы новой мощной по-
граничной индустрии, которая могла бы 
помочь эффективно реализовать геопо-
литический потенциал государства. 

О том, что само время потребова-
ло кардинальных преобразований, что 
классической, как в советских кинофиль-
мах, границы – с полосатыми столбиками и 
контрольно-следовательной полосой, – уже 
практически не существует, говорил и началь-
ник Пограничной службы в Каспийске Погра-
ничного управления ФсБ России по Республике 
Дагестан, полковник Алексей Трубецкий. В Да-
гестане он с января этого года, а прежде служил 
на Дальнем Востоке – на том же участке (теперь 
уже российско-китайской) границы, где прошло 
мое детство.

Всего же в состав Пограничного управления 
ФсБ России по Республике Дагестан входят 4 
службы: помимо Каспийской, еще Дербентская, 
Ахтынская и Хунзахская. По сути, это те же че-
тыре погранотряда, что были ранее. Как под-
черкивают пограничники, никакие реформы 

не меняют главных задач их работы, ими по-
прежнему являются борьба с браконьерством, 
контрабандой оружия и наркотиков, задержа-
ние нарушителей границы. Два раза в год (вес-
ной и осенью – в пиковые периоды улова рыбы) 
управление во взаимодействии с другими си-
ловыми ведомствами проводит совместные 
операции по борьбе с незаконным промыслом 
биоресурсов Каспийского моря. Для успешного 
выполнения этой задачи формируется система 
береговой охраны. 

Погрануправление по Дагестану, в свою оче-
редь, является частью Регионального погра-
ничного управления ФсБ России по Южному 
федеральному округу, части и подразделения 
которого располагаются на территории 13 субъ-
ектов Российской Федерации: Краснодарского 

и ставропольского краев, Астраханской, 
Ростовской и Волгоградской областей, 
республик Адыгея, Кабардино-Балкария, 
Карачаево-Черкессия, северная Осетия 
– Алания, Ингушетии, Дагестана, Калмы-
кии и Чечни. Они осуществляют охрану 
государственной границы на участке про-
тяженностью 4534 км 375 м. Из них: сухо-
путная граница – 2242 км 175 м, речная – 
327,2 км, морская – 1956 км, озерная – 9 
км. 

служба в Каспийске отвечает за поря-
док на всем побережье Каспия и приле-
гающей к морскому участку территории 
– от самура до Калмыкии в одну сторону 
и Астрахани – в другую. Так что хозяй-
ство полковнику Трубецкому досталось 
немаленькое. В его ведении также нахо-
дится отряд пограничных сторожевых 



6

 Граница 
кораблей. В состав отряда входят пограничные 
сторожевые корабли 2, 3 и 4 ранга (в частности, 
именные – «Расул Гамзатов», «Валентин Пикуль», 
«Генерал армии Матросов») и пограничные сто-
рожевые катера.

Ну, и чтобы уж завершить описание новой 
структуры Погрануправления, отмечу, что у 
каждой из четырех вышеупомянутых служб, 
помимо «штаба» в Каспийске, Хунзахе, Ахтах 
или Дербенте, по-прежнему есть удаленные за-
ставы. Только теперь они называются «Отделе-
ниями в населенном пункте таком-то». Всего их 
около сорока. В том числе несколько именных, 
среди которых первая в стране именная заста-
ва – имени красноармейца Андрея Бабушки-
на – недалеко от Каспийска. А вот отделение в 
Бежте именным стало совсем недавно – в 2005 
году. Отделению присвоены имена Героев Рос-
сии Абдулхалика Курбанова и Мухтара сулей-
манова. 

В рамках Федеральной целевой программы 
по обустройству границы, принятой еще в 2003 
году и рассчитанной до 2010, на южной границе 
России построено 72 новых комплекса погра-
ничных отделений. Кстати, несмотря на кризис, 
эта программа продолжает реализовываться. 

– Программа начала действовать в первую 
очередь в Южном Федеральном округе, – рас-
сказывает Алексей Трубецкий. – Масштаб 
работ, произведенных и производимых здесь, 
не сравнить с тем, что делается, например, на 
Дальнем Востоке. И это правильно, потому что 

здесь, на юге России, на Кавказе, сейчас наи-
более сложная обстановка, и пограничники, 
несущие службу в этом регионе, должны быть 
обеспечены всем в первую очередь. Это каса-
ется как технического оснащения, так и условий 
жизни.

Да, условия жизни иногда не менее важны, 
чем новое вооружение. Человеку, который ду-
мает о том, хватит ли дров 
до конца зимы, или пережи-
вает из-за того, что его бе-
ременная жена вынуждена 
таскать ведра с водой, как-
то сложно сосредоточиться 
на службе, ловить наруши-
телей или разрабатывать 
антибраконьерские опера-
ции. Новые военные город-
ки, в том числе отделений, 
расположенных в трудно-
доступных горных районах 
Дагестана, оборудованы 
всем необходимым – от но-
вейших средств связи до систем очистки воды 
и бытовой техники. При этом они абсолютно ав-
тономны. Комплексным планом усиления охра-
ны и обустройства государственной границы 
России в северокавказском регионе предусмо-
трено также строительство двух пунктов бази-
рования пограничных кораблей – «Каспийск» и 
«Махачкала». 

Как складываются отношения погранич-
ников с местными жителями? Особенно с 
теми, кто оказался в пограничной зоне. Что 
это вообще такое – «пограничная зона» и 
чем она отличается от «государственной 
границы»? При этом вопросе полковник 
Трубецкий, сурово глядевший на меня на 
протяжении всего разговора, позволил 
себе улыбнуться: как, мол, можно не пони-
мать разницу, но ответ дал развернутый, 
чтоб уж, значит, все раз и навсегда поняли, 
что…

– Государственная граница – это услов-
ная линия на местности, ограничивающая 
нашу территорию. А пограничная зона – это 
определенная полоса местности, где созда-
ются условия для работы пограничников. 
Поэтому она предполагает некоторые огра-
ничения для въезда-выезда – нужен специ-
альный пропуск. Но получить его доста-
точно просто, причем, чтобы сделать это, 
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сейчас не обязательно являться в пункт вы-
дачи лично. Можно передать заявление с 
нарочным или прислать, например, по фак-
су. согласно регламенту, мы имеем право 
оформлять пропуска в течение месяца, но 
это бывает в редких случаях, обычно про-
цедура занимает куда меньше времени. с 
начала этого года в Дагестане было выдано 
1200 пропусков в пограничную зону. К тому 
же есть несколько категорий граждан, кото-
рым пропуска не нужны – они имеют право 
въезжать на эту территорию по документу, 
удостоверяющему личность. Вообще, по-
началу, согласно Приказу Директора ФсБ 
от 2006 года, пограничная зона в Дагеста-
не была достаточно широкой. Но потом 
ее границы были пересмотрены. В итоге в 
пограничную зону не попали приморские 
города – Махачкала, Каспийск, Избербаш, 
Дербент, вообще места массового отдыха 
людей были исключены из пограничной зоны. 
И не последнюю роль в этом сыграли местные 
власти, с которыми мы работали в тесном кон-
такте. 

Мне бы хотелось остановиться и на другом. 
Пропуск в пограничную зону – это одно, но есть 
еще разрешение на ведение хозяйственной и 
промысловой деятельности. Оно необходимо, 
чтобы начать любую деятельность – открыть 
фермерское хозяйство, начать строительство, 
организовать рыболовецкую артель – в преде-
лах первых 5 км пограничной зоны. В следую-
щих 5 км можно работать уже без разрешения, 
но с обязательным уведомлением погранич-
ных органов. сейчас порой возникают текущие 
вопросы по ходу работы, но серьезных кон-
фликтов или судебных дел нет. Мы стараемся 
не давать для этого поводов. Постоянно ведем 
разъяснительную, профилактическую работу. 
Все случаи нарушения пропускного режима 
рассматриваются индивидуально, мы вовсе не 
стремимся сделать из каждого нарушителя го-
сударственного преступника. Если вы взгляне-
те на протоколы за последний год, то увидите, 
что только 30 процентов из них предусматри-
вают наложение штрафа, остальные 70 – это 
предупреждения. Некоторое недопонимание, 
по моему мнению, возникает оттого, что ранее, 
еще в советские времена, в Дагестане не было 
традиций совместной работы пограничников и 
представителей местных органов власти, ведь 
пограничной республика стала только с распа-

дом союза. Не до конца еще выработаны меха-
низмы взаимодействия, но это, как говорится, 
дело наживное, главное – есть обоюдное же-
лание сотрудничать. Тем же колхозам или ры-
боловецким артелям ограничительный режим, 
наоборот, на руку, они заинтересованы в том, 
чтобы на их территории не было посторонних. 
И потом, приказы о пределах погранзоны соз-
даны не раз и навсегда, это гибкие документы. 
люди в любой момент могут выйти с ходатай-
ством об их пересмотре. Никто не отбирал у них 
этого права. Кстати, если сравнить с правилами, 
существовавшими в советское время, то ны-
нешний приказ о погранзонах – намного мягче. 
Главное понять, что силовые структуры, органы 
местного самоуправления, население, погра-
ничники – все вместе должны делать все, чтобы 
обеспечить безопасность. А конфликты выгод-
но раздувать тем, кто занимается противоправ-
ной деятельностью.

– если в целом сравнить службу погранич-
ника в советское время и сейчас, то разница 
большая? – спрашиваю я. – Вы ведь успели по-
служить Советскому Союзу?

– успел немного, после училища (Алексей 
Трубецкий – выпускник Алмаатинского погра-
ничного училища). знаете, требования к нашей 
деятельности по большому счету не измени-
лись. А вот условия, в которых приходится нести 
службу, очень. я сейчас имею в виду не быт, хотя 
тут тоже большие перемены, и даже не новей-
шую технику, с которой надо уметь работать. 
Одно из главных отличий в том, что нынешние 
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лейтенанты работают не с солдатами срочной 
службы, а с контрактниками. Как правило, это 
люди старше по возрасту, имеющие определен-
ный профессиональный и жизненный опыт, и 
вчерашние выпускники военных училищ, как 
говорится – безусые лейтенанты, должны быть к 
этому готовы. Да и учат этих лейтенантов совсем 
не так, как нас, взять хотя бы то, что помимо во-
енной, они получают в институте и гражданскую 
специальность. Но это все детали, продиктован-
ные требованиями времени, а суть нашей служ-
бы, повторюсь, практически не изменилась. Был 
этап некоторой… растерянности, что ли, неиз-
вестности – сразу после развала сссР, когда ме-
нялись границы, правила, требования. сейчас 
все устоялось, можно работать нормально.

– По поводу «устоялось» хотелось бы уточ-
нить вот что. Определен ли, наконец, статус гра-
ницы в акватории Каспийского моря?

До 90-х гг. XX в. правовой статус Каспийского 
моря определялся соглашениями между СССР и 
Ираном. 

Распад СССР и образование новых независи-
мых государств изменил геополитический ба-
ланс в регионе. Прибрежных государств стало 
пять – Россия, Иран, Казахстан, Азербайджан 
и Туркмения. Все они из-за значительных неф-
тяных и рыбных ресурсов заинтересованы в 
обладании частью акватории, но имеют раз-
ные позиции по проблеме ее раздела. Так, Казах-
стан и Азербайджан хотят разделить только 
дно Каспия (т.е. месторождения нефти и газа), 
а водную поверхность оставить общей для 
всех. Иран выдвигает сразу два предложения: 
либо полное отсутствие разграничения, либо 
разделение и дна, и вод на пять равных долей. 
Туркмения настаивает на делении только 
дна, но пропорционально протяженности бе-
реговой линии прибрежных государств. Россия 
предлагает раздел по срединной линии дна как 
наиболее полно соответствующей междуна-
родным нормам, сохранение общей акватории 
водной поверхности, создание совместных 
предприятий на спорных нефтяных и газовых 
месторождениях. Ведутся сложные перего-
воры между заинтересованными сторонами 
(прим. Ред.).

– Если вы имеете в виду, появились ли но-
вые документы, определяющие статус грани-
цы в водах Каспия, то нет, не появились. Но это 
не означает, что статус не определен. скажем 
так, неопределенность в данном случае – это 

тоже определенность. Вдоль берего-
вой линии каждого из государств есть 
10-мильная зона регулируемого ры-
боловства, остальная территория во-
дной поверхности – общая для всех. 
ставить вопрос о жестком разграни-
чении акватории именно сейчас, как 
мне кажется, некорректно. Речь идет 
о коллективной безопасности. Исходя 
из этого и надо работать, и мы рабо-
таем. Взаимодействие межгосудар-
ственных пограничных ведомств есть. 
Мы регулярно проводим совместные 
с азербайджанскими и казахстански-
ми пограничниками мероприятия. Бо-
гатства Каспия – общие, и защищать 
их нужно сообща.
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Результаты оперативно-служебной деятельности
подразделения береговой охраны ПУ ФСБ России по Республике Дагестан 2008 г. на 1 сентября

2009 г.
Осмотрено судов 178 144
Осмотрено маломерных плавсредств 398 1 191
Задержано судов 3 5
Задержано нарушителей режима государственной границы РФ 11 –
Задержано нарушителей пограничного режима 127 192

ИЗЪЯТО:
Маломерных плавсредств 296 222
Подвесных руль-моторов 248 175
Сетей (метров) 164 558 263 774
Самоловных крючковых снастей 13 092 45 473
Продукции рыбного промысла, всего (кг) 8 996 39 916,7
рыбы осетровых видов (кг) 4 256 2 995
рыбы частиковых видов (кг) 4 540 3 403,7
Составлено протоколов по уголовным правонарушениям 22 77
Наложено штрафов на общую сумму (рублей) 381 225 435 440

– Вернемся к вопросу о контракт-
ной службе. служат ли еще на границе 
солдаты-срочники? Много ли желаю-
щих служить по контракту, кто они? 
Нет ли у вас дефицита кадров?

– срочников у нас нет уже несколь-
ко лет, и больше не будет – только про-
фессионалы. Желающих заключить 
контракт довольно много, но попасть 
к нам на службу не так-то просто. Тре-
бования жесткие. К тому же мы посто-
янно совершенствуем систему отбора, 
изучаем каждого длительное время. 
Помимо требований к физической под-
готовке и качеству образования (кон-
тролер на пункте пропуска должен 
знать перечень документов из более 
чем 100 наименований – тут «9 классов» 
явно не хватит). Есть и сложная система 
психологических тестов. я считаю это 
наиболее важным требованием. Чело-
век может научиться пробегать стоме-
тровку за 10 секунд или метко стрелять, но если 
он психологически не готов к службе, если у него 
нет правильной мотивации на службу – этого не 
исправить. Мы очень тщательно прорабатыва-
ем каждую кандидатуру, но зато потом у нас нет 
текучки кадров. И дело тут не в том, что нам есть 
из кого выбирать. Даже если желающих вдруг 
станет в разы меньше – требования нельзя сни-
жать ни в коем случае. служба на границе отли-
чается от службы в армии или структурах МВД. 
Отличается прежде всего тем, что предполагает 
ПОсТОяННОЕ выполнение боевой задачи. По-

нимаете, нет учебных задач, есть постоянный 
поиск, постоянное ожидание – а это очень слож-
но. Это может выдержать далеко не каждый. Но 
те, кто все же выбирает для себя эту профессию, 
добросовестно относятся к делу.

… А все-таки не случайно, наверное, у меня к 
пограничникам особое отношение. Такая смесь 
восхищения, уважения и восторга… И дело тут 
не только в детских воспоминаниях.

Фото предоставлены пресс-службой Погра-
ничного управления ФСб рФ по рД
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Таможенников в России не очень любят. 
Началось это не вчера: и сто, и двести, 
и триста лет назад россияне к предста-
вителям этой службы нежных чувств 

не испытывали. Вопрос об этом психо-
логическом феномене наш корреспон-
дент задал одному из руководителей 
дагестанской таможни, бывшему на-
чальнику бывшего таможенного по-
ста яраг-Казмаляр (сейчас он включен 
в регион деятельности Дербентского 
поста) Алексею колеСникоВу. 

– знаете, я на таможне с 1997 года, 
пришел неопытным инспектором. И с 
первых же дней работы начал испыты-
вать легкий дискомфорт при общении 
с людьми, потому что подсознательно 
ощущал некоторый негатив, который вызывала 
моя работа. И, естественно, начал задумываться, 
почему это происходит. И вот к каким выводам 
пришел. 

Кто во все времена противостоит таможенно-
му чиновнику? смелый, хитрый, решительный и 
рисковый контрабандист, выходящий на утлом 
суденышке в штормовое море, чтобы под носом 
у растяп-таможенников провезти в портовой го-

род партию, скажем, французской галантереи. 
Вот это герой так герой, находка для любого ли-
тератора. Поэтому и у Мериме, и у лермонтова, 
и еще у доброго десятка писателей в качестве 

героев выступают именно контра-
бандисты. И народ наш всегда с сим-
патией ко всякого рода криминаль-
ным элементам относился. К тому же 
стеньке Разину, который, случалось, 
и купцов грабил, и контрабандой 
промышлял. А таможенник – пер-
сонаж весьма неромантичный. Да к 
тому же имеющий наглость в чужом 
имуществе беззастенчиво копаться. 
за что же его любить? И еще россий-
ская ментальность. Ну не любят наши 
граждане платить своему государству. 

Вспомните, к примеру, свои негативные ощу-
щения во время уплаты тех же коммунальных 
услуг. Вроде и деньги небольшие, а расставание 
с ними на полдня настроение испортить может. 
А такой психологический момент… Вы возвра-
щаетесь из-за границы, уже и воздухом Родины 
потянуло. Да и вообще, вон она, в сотне метров 
за теми железными воротами. Но тут появляется 
гад-таможенник и полтора часа проверяет ваш 

«МЕРСЕДЕС» 
БЫВАЕТ ВСЯКИЙ

Андрей МЕлАМЕДОВ

 таможня 
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автобус, заставляет заполнять декларации, по-
шлину требует заплатить. Ну, кому, скажите, это 
понравится? 

– Задержка на таможне вещь, действитель-
но, неприятная. неужели процедуру досмотра 
нельзя как-то ускорить?

– Давайте вначале в терминологии разберем-
ся. Дело в том, что досмотру на таможне подвер-
гается далеко не каждый человек. Это в самом 
начале моей служебной карьеры действовала 
установка досматривать всех без исключения. 
Тогда, кстати, все таможенные процедуры за-
нимали вдвое больше времени, чем сегодня. И 
я ответственно могу заявить, что тенденция к 
улучшению ситуации налицо. Но вернемся к тер-
минам. Главная процедура, избежать которой не 
может никто из граждан, переходящих границу, 
– это таможенный контроль, 
одной из форм которого яв-
ляется осмотр. В ходе кото-
рого инспектор решает: про-
изводить досмотр или нет. 
Потому что досмотр… знае-
те, у нас раз в неделю про-
водятся занятия, которые в 
обязательном порядке обя-
заны проходить все наши 
работники. Вон идет заме-
ститель отдела таможенного 
досмотра Магомед Ханмагомедов. Давайте о до-
смотре и всем, что с ним связано, вам расскажет 
он, а я в очередной раз проверю теоретический 
уровень своих подчиненных. Не возражаете?

– Так даже интереснее. Может, он и случай 
интересный из своей практики расскажет…

– Досмотр, – вступает в разговор Ханмаго-
медов, – это проведение мероприятий по уста-
новлению идентификации провозимого товара 
товаросопроводительным и таможенным доку-
ментам. На практике это выражается во вскры-
тии упаковки и нарушении целостности товара. 
Процедура для граждан не очень приятная, по-
этому проводим ее выборочно, лишь при сраба-
тывании так называемых индикаторов риска.

– А это что такое?
– В принципе перечень этих индикаторов – 

служебная тайна, но о некоторых я рассказать 
могу. Во время осмотра провозимых товаров 
все наши инспекторы (во всяком случае мы по-
стоянно требуем этого от них) обязаны постоян-
но держать в поле зрения их хозяина. Его лицо, 
руки, даже темп дыхания. Волнение клиента при 

осмотре – забегали глаза, участилось дыхание, 
руки задергались, или, скажем, пот на лбу высту-
пил – служит для нас сигналом о срабатывании 
одного из индикаторов. И является достаточным 
основанием, чтобы осмотр сменился досмотром. 
Индикатором риска может стать также нетипич-
ное поведение служебной собаки, оперативная 
информация. Повторюсь, индикаторов этих до-
статочно много, рассказывать о них я не имею 
права. скажу только, что, как правило, при сра-
батывании одного из них через какое-то время 
срабатывают и другие.

– А примеры привести можно?
– Можно и примеры. Недавно границу пере-

секал гражданин на «Мерседесе». И при этом 
очень спешил: «со мной спортсмены, мы торо-
пимся, пожалуйста, поскорее осмотрите маши-

ну, а то у нас мало времени». 
Такое поведение само по 
себе свидетельствует о сра-
батывании одного из инди-
каторов. Поэтому инспектор, 
осматривающий машину, по-
просил коллегу пригласить 
кинолога. И не ошибся – со-
бака сделала стойку на нар-
котик. Естественно, машину 
срочно отогнали на МИДК 
(мобильный инспекционно-

досмотровый комплекс, попросту говоря, пере-
движной рентгеновский аппарат огромных раз-
меров, позволяющий за минуту осмотреть все 
закоулки пассажирского автобуса или грузово-
го автомобиля. – Ред.). И в дверных обшивках 
обнаружили целлофановые пакеты, в которых 
оказался гашиш. Пятьдесят четыре килограм-
ма. Вон этот «Мерседес» стоит на нашей стоянке. 
Только теперь это не транспортное средство, а 
вещественное доказательство.

– А какие автомобили, грузовые или легко-
вые, чаще всего служат контейнерами для пе-
ревозки наркотиков?

– самые разные, тут никакой системы нет, 
– подключается к разговору Араз Галимов – за-
меститель начальника отдела специальных та-
моженных процедур. – В апреле, например, «Вол-
гу» поймали, 84 килограмма наркотиков были 
спрятаны в газобаллонном оборудовании. А чуть 
раньше грузовой автомобиль засветился. В кузо-
ве у него были цистерны для молока. В одной из 
них в качестве утеплителя (в молочных цистернах 
всегда двойные стенки) был использован гашиш. 
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– Вообще МИДК, – продолжает Алексей Колес-

ников, – для таможенников изобретение бесцен-
ное. стоит он, конечно, немало – 96 миллионов 
рублей, но с ним мы словно прозрели. И окупил-
ся он менее чем за год.

– Получается, что этот всевидящий МиДк не 
оставил контрабандистам ни единого шанса?

– Это теоретически. Вначале нашего разго-
вора я говорил о лихих и рисковых контрабан-
дистах. сегодня эти ребята под парусом уже не 
ходят и в перестрелку с таможенниками, как 
правило, не вступают. Тем не менее, приемы и 
методы своей работы на протяжении последних 
пятисот лет постоянно совершенствуют, приспо-
сабливаясь к самым новейшим достижениям 
техники. На экран компьютера, установленного 
в МИДК, смотрит человек. А значит, задейство-
ван человеческий фактор, который всегда мож-
но использовать. 

– имеется в виду банальный подкуп?
– Да что вы! снимки всех без исключения 

транспортных единиц, пересекающих границу, 
хранятся не только в нашей электронной базе, 
а также в базе ЮТу (Южное таможенное управ-
ление. – Ред.). И наше начальство может при же-
лании устроить выборочную проверку нашей 
работы за неделю, месяц, даже год. И сроков 
давности тут не существует, поскольку концы в 
воду спрятать никак нельзя. Человеческий же 
фактор я упомянул вот почему: глаз человека не-
совершенен, а значит, существует возможность 
так замаскировать контрабанду, что увидеть 
ее даже при помощи рентгеновского аппарата 
будет нельзя. Впрочем, лучше вам об этом рас-
скажет Ибадулла Шахназаров, который как раз и 
работает на МИДК.

– Давайте, чтобы было понятно, поговорим 
не здесь, на территории, – говорит Ибадулла, – а 
поднимемся ко мне в МИДК. Посмотрите на этот 
монитор. Это внутренность «Вольво», груженно-
го мебелью, этот автомобиль рядом с нами сто-
ит. Видите, вот тут кресла, тут диваны. А теперь 
представьте, что некие наркодельцы расфасо-
вали наркотик в сигаретные пачки, из которых 
склеили вот такой же диван. Чтобы затем устано-
вить его среди собратьев. Это не теоретическое 
предположение, подобный случай был у наших 
коллег на западной границе. Или вот смотри-
те – это уже архивные материалы – снимок того 
самого транспортного средства с цистернами, о 
которых вам уже рассказывали. Видите, тут вот 
и тут затемнение – наркотик явно выделяется на 

фоне утеплителя. А теперь представьте, что нар-
которговцы заполнили емкости между стенками 
цистерны неким веществом, которое при про-
свечивании выдаст на монитор тот же тоновый 
оттенок, что и гашиш. В итоге – никаких тебе тем-
ных пятен, однородный рисунок. 

– и где гарантия, что партия гашиша, зама-
скированная подобным образом, границу уже 
не пересекла? или не пересечет завтра?

– Гарантии, конечно же, нет, но дело в том, что 
это не первая цистерна, проходящая через наш 
пост. И поэтому и я, и мои коллеги знаем, как 
должен выглядеть на мониторе настоящий уте-
плитель, та же минеральная вата. Так что, скорее 
всего, при малейшем изменении этого фона мы 
поднимем тревогу. Ведь наркотик, сформиро-
ванный в виде кресла, о котором я вам расска-
зывал, мои коллеги в итоге задержали. 

– А как вы раньше работали? без компьюте-
ров, МиДк и прочей спецтехники?

– Нормально работали, на интуиции, которая 
в нашей профессии огромное значение имеет. В 
начале июня у нас случай был. Поднялся в про-
веряемый автобус один инспектор, второй. А 
третий споткнулся и тревогу поднял – пол в ав-
тобусе показался ему высоковатым. И что вы 
думаете – попал в «яблочко». Автобус оказался 
с двойным дном. В итоге без всякой спецтехники 
задержали целых восемь тонн контрабанды.

– не больно ли сахарная картина получает-
ся: неужели в вашем ведомстве работают толь-
ко инспекторы с «холодной головой и горячим 
сердцем» и всякие разговоры о поборах на гра-
нице лишь домыслы досужих обывателей?

– Нет, конечно. Нечистоплотных людей, к со-
жалению, везде хватает. Не признавать этого оче-
видного факта было бы глупо. Но, с другой сторо-
ны, к оценкам этих самых досужих обывателей я 
отношусь с заметной долей иронии. На погранич-
ном переходе, где расположен наш таможенный 
пост, работают еще несколько служб. я даже не 
говорю о пограничниках, с которыми мы обязаны 
работать в тесном контакте. Но считайте дальше: 
фитосанитарная служба, транспортники, мигра-
ционная служба, санитарно-карантинная служба, 
ветеринарная, наконец. Поступает, скажем, в наш 
отдел собственной безопасности сообщение, что 
на посту некий таможенник занимается вымога-
тельством. Начинаем разбираться, и выясняет-
ся, что «шалит» смежник, который, правда, всем 
представляется таможенником. Такие ситуации, 
кстати, возникают на нашем посту, к сожалению, 
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нередко. Или возьмем такой случай: в 
дагестанской газете выходит матери-
ал о нашей службе, в котором сказано: 
«Поборы на таможне начинаются еще 
на воротах, где при входе с нас взяли по 
сто рублей». за точность цитаты не ру-
чаюсь, но смысл именно такой. Но, по-
звольте, таможенники ведь на воротах 
не стоят и никого на территорию по-
граничного перехода не запускают, это 
не их компетенция. самое смешное, 
что давно уже вышел указ, согласно 
которому на границе должны остаться 
лишь две службы – пограничники и мы, 
с передачей функции остальных служб 
таможенникам. Но вот наша россий-
ская ментальность: указ вышел, но ис-
полнять его никто не торопится. Бюро-
кратическая машина работает крайне 
медленно, даже самый мелкий вопрос 
решается годами. Вот вы беседовали с 
пассажирами автобуса, который про-
веряли наши инспекторы. На что вам в первую 
очередь люди пожаловались?

– на то, что сто метров границы – от места 
проверки до ворот – им запрещают пройти 
пешком, заставляя в обязательном порядке 
преодолевать их на машине. Действительно, 
глупость отчаянная, работающая на руку толь-
ко таксистам, зарабатывающим на ней беше-
ные деньги.

– согласен, глупость. Но все дело в статусе по-
граничного перехода, который первоначально 
был зарегистрирован как автомобильный. Что-
бы сделать его авто-пешеходным, следует этот 
самый статус изменить и провести работы по 
его переобустройству. И неважно при этом, ка-
ков объем этих работ, все равно для получения 
разрешения на них необходимо пройти по длин-
нющей бюрократической цепочке. На сегодняш-
ний день ситуация обстоит следующим образом: 
правительство Дагестана обратилось к прави-
тельству России с просьбой изменить статус по-
граничного перехода. Правительство России, в 
свою очередь, дало поручение Федеральному 
агентству по обустройству границ. Агентство за-
просило предложения региональных властей. 
Короче, идет обычная бюрократическая работа, 
которая, уверен, продлится еще очень и очень 
долго. И все это время люди будут ругать тамо-
женников за поборы таксистов, к которым мы 
никакого отношения не имеем.

за годы работы на таможне я научился не пе-
реживать по поводу негативного отношения лю-
дей к нашей службе. старый дербентский еврей 
сказал как-то мне, что хороших таможенников 
в природе существовать не может. «задержали 
вы контрабандиста, арестовали контрабанду 
(поинтересуйтесь, кстати, у нашего инспектора 
Шамиля Абдулхалимова, сколько тонн задер-
жанных грузов осели на складе временного хра-
нения, которым он заведует) – значит, вы враги, 
пускающие под откос доходный бизнес. Пропу-
стили вы за взятку этого самого контрабандиста 
– значит, вы взяточники и вымогатели». знаете, 
что помогает мне с оптимизмом смотреть в бу-
дущее? любовь к своей очень непростой рабо-
те и таможенник Верещагин из «Белого солнца 
пустыни». Помните его знаменитую фразу: «за 
державу обидно». Так вот, этой самой державе 
дагестанские таможенники только в прошлом 
году перечислили платежей на сумму 2 милли-
арда 267 миллионов рублей. А кроме того задер-
жали контрабанды более чем на 50 миллионов 
рублей и 128 килограммов наркотиков. И в этом 
году темпы такие же. На сегодняшний день ко-
личество задержанных наркотиков перевалило 
уже за 300 килограммов. Это все реально и ве-
сомо. А остальное, по большому счету, значения 
не имеет.

Махачкала – Яраг-Казмаляр – Махачкала
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Мы уже привыкли, что ин-
формация о нашей респу-
блике в российской прес-
се почти сплошь состоит 

из негативных сообщений. Набираешь 
в интернете слово «Дагестан» и обруши-
вается волна «чернухи». Но когда в свя-
зи с трагедией на саяно-Шушенской ГЭс 
в интернете разом повисли более сотни 
сообщений об ударной работе дагестан-
ских энергетиков, а позже их начали хо-
ром благодарить руководители страны, 
МЧс, Министерства энергетики России 
и Республики Хакасии, первой реакци-
ей было удивление. Чувство гордости за 
земляков начало появляться позже. А 
поначалу возник вопрос: «Что же такого 
сделали наши всего за пять дней пребы-
вания в Хакасии, если и спустя неделю 
после их возвращения домой поток бла-
годарственных писем не прекращался. 

с этого вопроса и началась беседа 
корреспондента журнала с Магомедра-
сулом МАГОМЕДОВЫМ, заместителем 
руководителя Дагестанского филиала 
«РусГидро». Думаю, и сегодня, хотя про-

ДАГЕСТАНЦЫ 
НА САЯНО-ШУШЕНСКОЙ

шло уже два месяца, читателю это будет 
интересно узнать. 

– Так получилось, что наш дагестанский 
отряд прибыл на саяно-Шушенскую ГЭс 
одним из первых. Опередили нас только 
сотрудники МЧс, но они профессиональ-
ные спасатели, готовые в любую минуту 
оказаться там, где нужны. у нас же подоб-
ного опыта не было, тем не менее, считаю, 
что мы не ударили в грязь лицом.

– Вы вылетели к месту трагедии по 
собственной инициативе?

– Не совсем так. Через несколько часов 
после аварии руководство ОАО «РусГи-
дро» провело всероссийскую видеокон-
ференцию, в ходе которой исполняющий 
обязанности председателя правления Ва-
силий Александрович зубакин обратился 
к энергетикам страны с просьбой при-
слать в Хакасию специалистов, знакомых 
со спецификой работы на гидроэлектро-
станциях. Честно говоря, мы к этому были 
готовы – сразу после трагедии руководи-
тель Дагестанского филиала Тимур Гамза-
тов позвонил в Москву и предложил свою 

 помощь профеССионалов 
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помощь. И одновременно дал команду 
прикинуть, специалисты какого профиля 
в первую очередь понадобятся. Так что к 
моменту обращения зубакина работа в 
республике уже велась. Мы определили 
организации, в которых имелись нужные 
специалисты, – «ОАО «Чиркейгэсстрой» 
и «Энергострой лТД» – и занимались со-
ставлением списков необходимого обо-
рудования, которое следовало взять с 
собой. Мы понимали, что голыми руками 
много не наработаешь, и когда к вечеру 
того же дня 150 дагестанских энергети-
ков прибыли в аэропорт, они были экипи-
рованы всем необходимым – «болгарки», 
перфораторы, тестеры, средства малой 
механизации... Мы даже кабель везли с 
собой, предполагая, что на станции при-
дется налаживать аварийное освещение. 
Так и оказалось, и кабель наш пришелся 
очень кстати. В итоге из всех российских 
отрядов, прибывших на место трагедии, 
дагестанский оказался самым экипиро-
ванным. Мы даже сухой паек с собой за-
хватили.

– когда появились сообщения, что в 
Хакасию вылетают энергетики со всей 
россии, как было не вспомнить земле-
трясение, когда тысячи строителей при-
были в Дагестан, чтобы помочь спра-
виться с бедой…

– я тоже об этом вспомнил. Было такое 
ощущение, что время повернуло вспять, 
и мы оказались в социалистическом про-
шлом. Никто не задавал вопросов, кто 
будет оплачивать эти работы, и будут ли 
они вообще оплачены. Вообще, финан-
совая сторона вопроса не обсуждалась. 
К примеру, мы связались с руководством 
«Авиалиний Дагестана» и сказали, что 
к вечеру нам нужен чартер в Хакасию. 
«Будет», – ответили нам, не потребовав 
обычной в таких случаях предоплаты. 
Вообще, стоило сказать, что мы готовим 
отряд для отправки на саяно-Шушенскую 
ГЭс, как все вопросы решались мгновен-
но, без всякой раскачки. Поэтому уже к 
восьми утра 19 августа мы были на месте 
трагедии.

– В Хакасии вас ждали?
– Еще как! Не успели сойти с трапа, как 

к нам подбежали представители опера-

тивного штаба: «специалисты по сбор-
ке и наладке насосов среди вас есть?». К 
счастью, готовясь к командировке, мы 
предположили, что в первую очередь на 
станции придется заниматься откачкой 
воды. И включили в состав первого отря-
да 15 специалистов по насосному обору-
дованию. Их сразу же посадили в автобус 
и повезли на ГЭс. Мы вместе с главным 
инженером «Чиркейгэсстроя» Акимом 
степановичем Даниловым (он руководил 
своими людьми, тогда как я возглавил 
специалистов «Энергостроя») поехали 
вместе с ними. Остальные дагестанцы 
поехали на базу устраиваться. Когда не 
больше чем через час они появились на 
ГЭс, наши «насосники» уже вовсю рабо-
тали на объекте. Одновременно соби-
ралось 20 мощных глубинных насосов. 
Была поставлена задача – во что бы то 
ни стало к вечеру все их запустить. Мы 
ее выполнили – люди работали практи-
чески без отдыха, никого не приходилось 
подгонять – вокруг стояли родственники 
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пропавших без вести 
работников станции, и 
это действовало на всех 
сильнее всякого допин-
га. Вскоре и Данилов 
расставил своих людей 
по объектам, и мы с ним 
направились в штаб. 
Нас там ждали – в пер-
вые дни после аварии 
руководство ГЭс нахо-
дилось в шоке, и требо-
вались руководители, 
знакомые со специфи-
кой работы на ГЭс. В об-
щем, дело нашлось для 
каждого. На следующий 
день из Дагестана при-
летели еще 150 человек, 
помимо «Чиркейгэс-
строя» и «Энергостроя», 

специалистов-энергетиков прислала 
«дочка» «РусГидро» – ОАО «сулакский Ги-
дрокаскад».

– Чем, помимо наладки насосов, при-
шлось заниматься?

– Дел было много. Как мы и предпо-
лагали, пришлось налаживать аварийное 
энергоснабжение, так что наш кабель 
оказался востребованным. Кроме того, 
нам была поручена организация реви-
зии оборудования между 6 и 10 генера-
торами. Мы определяли степень повреж-
дения каждого агрегата, выясняли, что 

подлежит восстановлению, а что необ-
ходимо демонтировать и отправлять на 
металлолом. занимались также очисткой 
машинного зала, который был разрушен. 
Восстановили мы аккумуляторную – там 
рухнула стена, завалив и разрушив обе 
батареи. Наши специалисты смогли по-
сле расчистки завалов из двух батарей со-
брать одну, состоящую из 104 элементов. 
Восстановили мы также щит постоянного 
тока, состоящий из шести шкафов.

Десять специалистов по турбинам, 
прилетевших с нами, сразу же были вклю-
чены в состав комиссии, занимающейся 
выяснением причин трагедии. Во время 
разборки завалов вокруг 2-го агрегата 
(как известно, с него началось развитие 
аварии) они отыскивали все сохранив-
шиеся части турбины (лопасти, части 
рабочего колеса, цапфы, даже болты), 
чтобы на основе их анализа специалисты 
смогли выяснить причину ЧП. учитывая 
огромные размеры станции (не зря же 
она является самой крупной в России), 
масштаб работ был очень большим.

– не могли бы вы сравнить параме-
тры Саяно-Шушенской ГЭС с Чиркей-
ской, которую многие жители республи-
ки видели и знают?

– Пожалуйста. Машинный зал Чир-
кейской меньше ста метров длиной, там 
же он протянулся на все 900, при ши-
рине где-то метров 70. Представляете, 
сколько воды нам пришлось выкачать 

 помощь профеССионалов 



17

оттуда, если четыре уровня 
(а это где-то четыре этажа) 
оказались полностью за-
топленными. Гребень пло-
тины саяно-Шушенской 
ГЭс – 1100 метров, в 4 раза 
длиннее, чем Чиркейской. 
соответственно мощность 
разрушенной ГЭс была на-
много больше – 6400 мега-
ватт. у нас же, как известно, 
всего 1000 мегаватт.

– Сколько дней дагестан-
цы работали в Хакасии?

– Пять, со вторника по 
субботу. После этого необ-
ходимость в столь масштаб-
ной помощи отпала, и мы 
вылетели домой. Правда, 
уверен, что эта командиров-
ка в Хакасию не последняя. 
Руководство «РусГидро» сказало нам, 
что когда дело дойдет до сборки и мон-
тажа нового оборудования, дагестанцев 
призовут в первую очередь, поскольку 
в нашей республике имеется уникаль-
ный кадровый потенциал энергетиков. 
Провожали нас как героев. заместитель 
руководителя ОАО «РусГидро» Расим 
Казиахметов и заместитель директора 
дивизиона «ЮГ» Валентин софиевский 
лично зашли в каждый автобус с даге-
станцами, чтобы пожать руку всем прие-
хавшим на помощь. А перед этим был ко-
роткий митинг, где мы услышали в свой 
адрес много теплых слов. «Дагестанские 
бригады значительно ускорили ход не-
отложных аварийно-восстановительных 
работ, – отметил в своем выступлении ис-
полняющий обязанности председателя 
правления ОАО «РусГидро» Василий зу-
бакин, – мы высоко ценим вашу работу и 
готовность прийти на помощь в трудную 
минуту». заместитель председателя пра-
вительства Республики Хакасия Андрей 
Новоселов также поблагодарил, что мы 
оперативно откликнулись на беду, и со-
общил: «В адрес руководства Республики 
Дагестан за подписью председателя пра-
вительства Республики Хакасия Виктора 
зимина отправлены Почетная грамота 
и благодарственное письмо». В свою 

очередь директор департамента граж-
данской защиты МЧс России генерал-
лейтенант сергей Шапошников отметил, 
что дагестанские специалисты плечом 
к плечу со спасателями МЧс разбирали 
завалы. «Вы проявили себя с положи-
тельной стороны, проявили усердие и 
старание. уверен, что вы всегда придете 
на помощь любому гражданину России», 
– заключил он. Признаться, слушать все 
это было очень приятно, но намного при-
ятнее было ощущать себя частью боль-
шой российской семьи.

– Хакасию увидеть успели? Говорят, 
красивейшая республика…

– Честно говоря, нет. Единственно, что 
мы видели, кроме ГЭс, – это наше обще-
житие в Черемушках. В первый день мы 
почти сутки проработали без сна. В даль-
нейшем спали не больше 4-5 часов в день. 
Да и не до экскурсий было, главное было 
побыстрее сделать свое дело. с чем мы и 
справились. А красоты Хакасии мы, ско-
рее всего, еще увидим, когда дело дойдет 
до монтажа оборудования. Не зря же, как 
было сказано, дагестанские гидроэнерге-
тики благодаря своему огромному опыту 
считаются самыми грамотными и умелы-
ми в России...

беседовал 
Андрей МелАМеДоВ
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– скажите, где найти хозяина?
– Пошел вон в тот цех.
В цеху снова повторяю вопрос.
– А он ушел в другой, где новое обо-

рудование устанавливается…
Но и в новых корпусах его не застаю. 

Не знаю, сколько бы его искал, если 
бы не помощь молодого человека. Он 
побегал по территории и обнаружил 
своего начальника возле печи, где шел 
обжиг «буханки». Так в народе зовется 
кирпич, из которого в последние 10-15 
лет строится не только Махачкала.

А искал я директора ООО «Юг» Магомед-
Расула Расулова, или Мишу, как порой зо-
вут его не только знакомые каспийчане и 
друзья, но и конкуренты. Он один из мно-
гих владельцев кирпичных заводов, рас-
положенных вокруг Каспийска и Махачка-
лы. Хотя завод – слишком громко звучит 
для таких полукустарных производств. 
Труд изготовителей «буханки» механизи-
рован только до цикла, когда конвейер-
ная лента выдает кирпич-сырец. Дальше – 
сплошной ручной труд. с ленты его нужно 
снять, уложить в стопки так, чтобы между 
кирпичами проходил воздух. затем от-
везти эти стопки на площадку для сушки. 
Когда кирпич высохнет, соорудить из них 
печь, поджечь внутри газ. После обжига 
снова разобрать печи, уложить кирпичи 
в стопки по 500 штук, чтобы затем краном 
их можно было погрузить. Труд нудный, 
неквалифицированный.

Когда наблюдаешь за таким произ-
водством, невольно возникает вопрос: 

Гази ГАсАЙНИЕВ

НЕ «БУХАНКОЙ» ЕДИНОЙ…
неужели это все, на что в век нанотехно-
логий способна человеческая мысль? 
Нельзя ли полностью механизировать и 

автоматизировать процесс 
производства кирпича? 
Оказывается, этим вопро-
сом задавались и те, кто на-
прямую с этим производ-
ством связан. Один из них 
– руководитель ООО «Юг» 
Магомед-расул рАСулоВ – 
нашел ответ на этот вопрос 
за рубежами страны. 

– В каждом крупном населенном пун-
кте Германии есть кирпичные заводы 
производительностью 15-20 млн кирпи-
чей в год, – рассказывает он, – Некоторые 
из них расположены в центре городов. 
Но производство настолько бесшумное 
и экологически чистое, что люди, живу-
щие по соседству, не испытывают никаких 
неудобств. Этот фактор сыграл немало-
важную роль в том, что мы свой выбор 
остановили на оборудовании немецкой 
фирмы «лингельт».

Когда познакомился с технологией, при 
которой фактически отсутствует ручной 
труд и производительность выше в десят-
ки раз, чем у него, Магомед-Расула охва-
тил азарт. Его можно было сравнить с со-
стоянием, когда после долгих блужданий 
охотник настигает дичь. И завертелось. 
Поездки, переговоры, заключение кон-
тракта. Педантичные немцы, прежде чем 
резать, решили отмерить не семь, а десять 
раз. Они приезжали в Дагестан вопреки 
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рекомендациям своего правительства 
(правительства многих западных стран не 
рекомендуют бизнесменам заводить дело 
в кавказских республиках), увидели все 
своими глазами, оценили перспективы 
и риски. Даже повезли местную глину на 
анализ в Германию. И только после этого 
решили открыть совместное предприя-
тие. Было решено так: от дагестанского 
компаньона – помещение и коммуника-
ции, от немцев – оборудование. Не под-
качала ни одна сторона, и в условленные 
сроки немцы привезли свое оборудова-
ние и установили его.

Оно, оборудование это, впечатляет. Но 
почему оно не работает? Отвечая на этот 
вопрос, Магомед-Расул Расулов достает 
график и говорит, что производство будет 
запущено к середине декабря. Хотя пуско-
наладку можно было начинать еще пару 
месяцев назад, но он не может торопить 
немецких компаньонов. Что даст новое 
производство? По словам Расулова, если 
сегодня цех производит максимум полто-
ра миллиона кирпичей в год, то проект-
ная мощность завода составляет около 20 
млн. Если сейчас занято примерно 25 че-
ловек, то для обслуживания нового обо-
рудования достаточно и 15. завод будет 
в автоматическом режиме работать кру-
глые сутки. 

Все это значительно снижает себестои-
мость кирпича. При этом качество несрав-
ненно повышается. Если нынешняя про-
дукция носит название «керамический 
камень», то новую можно смело назвать 
кирпичом. При этом появляется возмож-
ность выпускать его специального назна-
чения – для несущих и для наружных стен, 
а также для перегородок. Если ныне «бу-
ханка» весит более пяти килограммов, то 
кирпич того же размера будет вдвое легче 
– налицо экономия сырья. Используя спе-
циальные добавки, можно варьировать 
цвет кирпича, чего нынешнее производ-
ство лишено напрочь. На выходе аккурат-
ные стопки кирпичей будут упакованы в 
полиэтилен. Если ныне не один владелец 
самосвала «пасется» возле кирпичных за-
водов, предлагая свои услуги по доставке 
этого строительного материала, то при но-
вом производстве в стоимость материала 

будет входить и транспортная составляю-
щая. 

– у нас нередко бывает так, что на бу-
маге все хорошо, а на деле – не совсем. 
Не возникает ли таких опасений и здесь? 
Ведь за станками будут работать не нем-
цы, а наши люди.

– Нет, – спокоен Расулов, – потому что 
наши специалисты не только наблюдали 
за работой оборудования, но и учились. 
люди быстро учатся. Кроме того, контракт 
предусматривает, что наши немецкие ком-
паньоны в течение 10 лет будут обслужи-
вать и ремонтировать оборудование.

сейчас вокруг Каспийска и Махачкалы 
насчитывается около 30 кирпичных це-
хов. Новое производство спо-
койно может заменить полови-
ну из них. Еще один такой завод 
– и можно удовлетворить весь 
спрос на кирпич в республике. 
В связи с этим не может не воз-
никнуть вопрос – а не смотрят 
ли конкуренты косо?

– Кто бы как ни смотрел, про-
гресс остановить невозможно. 
Не может Дагестан не разви-
ваться. В Европе даже эти заво-
ды, которые для нас являются 
новыми, уже устаревают, есть 
намного производительнее, – 
отвечает Расулов. 

Выходит, деловая хватка у 
наших предпринимателей на 
подъеме… 
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Даже в одном слове должна содер-
жаться истина. И в десяти, и в сот-
нях слов, и в целой книге должна 
быть тоже. Должна она быть и в 

картине художника, и в произведении скуль-
птора, и в мелодии композитора, и в каждом 
па танцора. Истина – и в законе всемирного 
тяготения, и в первом крике новорожденно-
го. Должна она содержаться и в деятельности 
целых государств. По-моему, стремление луч-
ше жить – и есть истина. заключается она и в 
мирной жизни, и в хороших для данных усло-
вий еде, одежде, жилье. Присовокупим и удо-
влетворяющую душу духовную пищу. 

Еще в древние времена было указано, где 
искать истину: она рождается в споре. значит, 
важен и нужен спор-диспут. Начинается он 
обычно в семьях и беседах соседей, переда-
ется дальше в гущу народа – в общественные 
организации, а оттуда и в государственные 
образования и всемирные организации. 

Но до недавнего времени мы в сссР жили 
совсем по-другому – истину для народа до-
бывала небольшая кучка членов политбюро 
ЦК КПсс. Продолжалось такое положение до-
вольно долго. Но теперь с этим покончено. 

ЗЕМЛЯ: НА РЫНОК ИЛИ… 
НА СВАЛКУ?

сегодня и у нас – опять и вновь – истина 
рождается в семьях, народных собрани-
ях, парламентах… Конечно, и в печати, и 
на радио, и в телепрограммах. А раз так, 
то давайте, уважаемые читатели журна-
ла «Дагестан», будем живо спорить на его 
страницах. Призываю вас быть более ак-
тивными и смелыми в поисках истины. 
Благо, сама редакция подает пример, печа-
тая в каждом номере на первой странице 
лаконичные, миниатюрные, но довольно 
острые материалы о бытующих у нас про-
блемах. Давайте последуем этому примеру 
и не забудем, что из-за нашей пассивности 
и дезориентированности республика мо-
жет топтаться на месте.

я готов начать такие публикации под 
рубрикой «Трибуна читателя». И затрону 
я жгучую проблему – о собственности на 
землю. 

уважаемые парламентарии Республики 
Дагестан! Жизнь показала, что мы допу-
стили грубейшую ошибку в земельном во-
просе. В горах вокруг многочисленных сел 
большие территории заняты террасами, 
где уникальный климат и природа позво-
ляют выращивать замечательные фрукты, 
особенно – персики и абрикосы. Если здесь 
статус земли останется нынешним, то через 
несколько лет террасы эти исчезнут и ре-
спублика потеряет львиную долю садовод-
ческой продукции. Рухнет наша надежда 
на возрождение консервной промышлен-
ности в Нагорном Дагестане. Негативные 
последствия этим не закончатся: начнется 
разрушение и постепенное исчезновение 
красивых горных сел и районов. 

сейчас дело может изменить только не-
медленное введение частной собственности 

Шигабудин АлИХМАЕВ
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на террасы (наверно, и на всю землю сель-
хозназначения) и деловая помощь тем, кто 
возьмется за возрождение садов, хуторов, 
дедовских коровников и овчарен. Под дело-
вой помощью я имею в виду обводнение тер-
рас, что не под силу сейчас самим горцам. А 
государство сегодня располагает возможно-
стями и ресурсами для такой помощи. Пер-
вым делом необходимо квалифицированно 
– на государственном уровне – соорудить 
трубопроводы. специальное госучрежде-
ние должно организовать под своим нача-
лом специальные подразделения, которые, 
изучив рельеф, будут сооружать, где это це-
лесообразно, трубопроводы и строить типо-
вые водоемы. Дагестану, живущему пока на 
дотационные средства, самому, может быть, 
это не под силу. Тогда должна обеспокоиться 
федеральная власть. Нельзя же допустить, 
чтобы исчезли уникальные сады в горном 
Дагестане!

Но ни вода, ни трубопроводы, ни феде-
ральные деньги не помогут, если не будет 
частной собственности на землю, если 
не дадим людям возможность покупать 
участки террас друг у друга. Для органи-
зации рентабельного хозяйства крайне 
необходимы хотя бы три гектара. А у лю-
дей на руках всего четыре-пять соток, 
только их они имеют право обрабатывать 
и передавать по наследству, но продавать 
– нет. ясно, что в такой ситуации люди не 
будут вкладывать свой труд и свои деньги 
в землю. Кроме того, было бы разумно по-
думать над возможностью электрифика-
ции террас и хуторов, что необходимо для 
автоматизации полива. Это дало бы мно-
гократную экономию воды и труда и оку-
пилось бы довольно быстро. Если сейчас, 
имея к этому возможности, мы не начнем 
поиски путей сохранения и возрождения 
горной зоны, потом, потерявши ее, при-
дется плакать. 

Во многих языках Кавказа под хлебом 
понимается не только чурек, буханка или 
хинкал, но и зерно. В Дагестане климат 
очень сухой. Редкий год небо обеспечи-
вает хлебные поля влагой. себестоимость 
выращенного зерна во много раз дороже, 
чем в других российских регионах. Поэто-
му бессмысленно говорить о возделыва-
нии зерна на горных террасах. Но кукуруза 

и фасоль, если подобрать подходящие сорта, 
и на террасах дадут прибыль. Н.с. Хрущев в 
свою бытность генсеком компартии из аме-
риканской поездки вернулся с крепким на-
мерением выращивать кукурузу в сссР. Но у 
него ничего не вышло. И не потому, что она в 
России плохо растет. В воронежских степях, 
например, кукуруза в шести-восьми случаях 
из десяти без полива дает такой урожай, что 
невозможно его собрать без соответствую-
щей техники. Может, при Хрущеве ее и соз-
дали бы, только работающими в колхозах 
из-под палки крестьянами создать обилие 
сельхозпродукции по американскому образ-
цу было невозможно. 

Как мы знаем, и ленин со сталиным, и Гор-
бачев с Ельциным – тоже хотели получить бы-
стрый подъем сельского хозяйства, но наде-
лить крестьян личной землей побоялись. Все 
другие необходимые условия для подъема 
сельского хозяйства у нас были. Есть они и 
сейчас. Но самое главное – личное владение 
землей. В Дагестане оно все еще отсутствует, 
а без него дело не пойдет. В том, что земля 
брошена на произвол судьбы, есть вина и тех, 
кто бездушно кричит: «земля – мать, нельзя 
ее продавать!». Но ведь все, что имеет цену, 
попадает на рынок, а хлам, потерявший цену, 
попадет на свалку. Вот и земля брошена пото-
му, что не оценена. В цивилизованных стра-
нах не только земля ценится, но в фаворе и 
тот, кто владеет ею. Потому-то там, начиная 
от президентов, премьеров и министров, ста-
раются иметь свои личные имения и берегут, 
как зеницу ока, каждый клочок земли. Чем 
нам не пример!
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Вовлечением молодежи в общественно-
политическую жизнь страны зада-
лись организаторы федерального 
политического лагеря «Молодая Гвар-

дия-2020». Это одно из самых крупных событий 
молодежной жизни текущего года прошло в пер-
вой декаде августа в липецкой области. Обучение 
потенциальной политэлиты страны проходило в 
поселке Никольском на одноименной туристиче-
ской базе. В форуме приняли участие более тыся-
чи представителей региональных штабов «Моло-
дой Гвардии Единой России», а также делегации 
из Абхазии, Азербайджана, Армении, Южной 
Осетии, Киргизии, украины, Молдовы, Германии, 
Китая, Кубы и других стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Особо следует отметить участие чле-
нов Молодежного Федерального собрания. 

Из Дагестана в липецкую область приехали 13 
делегатов. среди них и депутаты Молодежного 
парламента РД. Юноши и девушки из нашей ре-
спублики чувствовали поддержку оргкомитета с 
первого дня приезда: им были созданы все усло-
вия для проживания, обучения, досуга. В ответ на 
радушный прием наши земляки продемонстри-

ровали дисциплинированность, ответственное 
отношение к участию в семинарах, инициатив-
ность, зарекомендовали себя в лагере с самой 
хорошей стороны. И вернулись на родину не с пу-
стыми руками – Анна Безрукова победила в кон-
курсе красоты и удостоена титула «Гвардия-2020», 
а заур Курбанов стал обладателем грамоты «От-
личник политической учебы».

Политическое обучение проходило в «спар-
танских» условиях: полевая кухня, полотняная 
крыша. Вместе с тем «гвардейцы» имели доступ 
в Интернет, у них была насыщенная культурная 
программа. Распорядок дня был строг и интенси-
вен, свободного времени в течение дня практи-
чески не было. утро начиналось с гимнастики для 
девушек и кросса для ребят. На территории лаге-
ря категорически был запрещен алкоголь, курили 
только в строго определенных местах. Обучение 
было подчинено как общегосударственной поли-
тике, так и молодежной и их взаимообусловлен-
ности. участники предлагали и защищали свои 
собственные проекты в области политического 
планирования. Практические занятия проходили 
под контролем опытных тренеров. лекции чита-
ли опытные преподаватели лучших вузов страны, 
политологи, идеологи. 

По мнению специалистов, подобная площад-
ка позволила новому поколению почувствовать 
себя частью команды социально-активных еди-
номышленников, выработать стратегию для са-
мореализации. Ведь молодежь достаточно долго 
– после распада сссР – находилась вне политики. 
Эту аполитичность эксперты связывают как с объ-
ективными, так и с субъективными факторами. В 
стране образовался некий идеологический ваку-
ум, который, к сожалению, наполнялся негативом 
– экстремистским, политическим, социальным. с 
каждым годом все отчетливее проявлялись у мо-
лодежи черты аполитичности. На их устранение и 
была направлена работа лагеря. 

Гульнара яРАХМЕДОВА

ФАБРИКА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЭЛИТЫ
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На форуме были определены еще несколько 
основополагающих лозунгов: «Россия – это я» 
и «Наша страна – наша работа!». Были сформи-
рованы специальные направления, по которым 
выступали политики и общественные деятели: 
«я – доброволец!», «Моя история», «Наши деньги 
– нашим людям!», «Фабрика смыслов», «улица», 
«Дебаты», «Интернет-доминирование», правоза-
щитная деятельность, работа со сМИ. И, конечно, 
обновленный «Политзавод» – прорывной проект 
«Молодой Гвардии», которым закреплена пред-
выборная молодежная квота. Важным направ-
лением является и «Интернет-доминирование». 
Во время событий в Южной Осетии в Интернете 
преподносились фальсифицированные факты 
явно не в пользу нашей страны. задача молодо-
гвардейцев – помешать попыткам дестабилизи-
ровать ситуацию в стране. «Дебаты» учили моло-
дых людей отстаивать свои позиции, обоснованно 
доказывать свою правоту, уметь разговаривать с 

людьми. Проект «я – доброволец!» – это социаль-
ная поддержка и помощь инвалидам и людям из 
группы риска. А один из подразделов «Фабрики 
смыслов» был направлен на поддержку предста-
вителей периферийных сМИ. 

В ходе ежедневных бурных дискуссий рассма-
тривались все аспекты деятельности молодежно-
го парламентаризма. Во время встреч с губерна-
торами липецкой, Брянской, Псковской и других 
областей часто звучало, что во власти слишком 
много пожилых людей, что обновление властных 
структур давно не производилось. Так называе-
мая скамейка запасных очень коротка, выбирать, 
мол, не из кого. Поэтому на секции молодежно-
го парламентаризма часто звучало мнение, что 
молодежный парламент – это кадровый резерв, 
это площадка для реализации инициатив, это ин-
струмент ведения диалога молодежи с властью. 
Так что дагестанские делегаты вернулись домой 
обогащенные новыми идеями. 

Асият МАГОМЕДОВА

ВОЗМОЖНОСТИ 
И СПОСОБНОСТИ
«А кто такой сталин?» – с недоуме-

нием спросила однажды меня 
выпускница 11 класса. Девушка 
не имела ни малейшего пред-

ставления, кто 30 лет руководил страной, как 
расшифровывается аббревиатура «сссР», какая 
партия была единственной в советское время. 
Однако вскоре она успешно сдала экзамены и 
поступила на исторический факультет одного из 
вузов республики.

По своим идейным представлениям молодежь 
Дагестана не однородна. Если кто и продвигает-
ся по жизни по принципам «деньги могут все» и 

«после меня хоть потоп», то немало сегодня и та-
ких, которые днями пропадают в библиотеках и 
реально заинтересованы в своем участии в обще-
ственной и политической жизни страны. Им не-
безразлично, в каком государстве будут жить они 
и их близкие. И это радует.

сегодня наша молодежь не относит себя к той 
или иной политической партии. Она даже не мо-
жет решить, какая политическая направленность 
ей ближе. Чуть-чуть от демократов, немного от 
либералов, капелька от коммунистов – вот при-
мерный образ современного молодого человека. 
В стране существуют молодежные организации и 
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группировки. Но большинство 
из них просто зависимы от той 
или иной политической пар-
тии, тем самым и деятельность 
их, если она хоть в чем-то про-
является, автоматически огра-
ничивается рамками политики 
этой партии. Молодым умам 
просто нужна поддержка и в 
нужной мере свобода. Вот тогда 
и проявляется их инициатива. 

Быть может, поэтому ны-
нешний 2009 год объявлен Го-
дом молодежи. Первые шаги 
по реализации новой моло-
дежной политики в стране и 
нашей республике уже сдела-
ны. Хочется надеяться, что ре-
зультаты проделанной работы 
не заставят себя ждать: моло-
дежь перестанет переоцени-
вать роль всяких реалити-шоу и растлевающих 
дух «развлекаловок» в своей жизни, а будет боль-
ше интересоваться серьезными проблемами и 
путями их решения.

В Дагестане не много молодежных органи-
заций. Одна из наиболее крупных – «Молодая 
Гвардия Единой России» – появилась в респу-
блике относительно недавно. Главный ее лозунг: 
«Молодежь – во власть!». Министерство по делам 
молодежи в Дагестане появилось 5 февраля 2008 
года. Ранее молодежную политику курировало 
Министерство образования, науки и молодежной 
политики РД. И внимания к проблемам молодежи 
со стороны властей стало уделяться больше. Тем 
не менее, многие молодые люди считают, что у 
них практически нет возможности участвовать в 
политической жизни республики, и тем более – 
страны. Такой вопрос был поставлен студентом 
ДГу и перед президентом республики Муху Алие-
вым на сайте «северного Кавказа» (skavkaz.rfn.
ru). Молодой дагестанец спрашивал у президен-
та, почему наша молодежь практически не имеет 
возможности принимать участие в политической 
жизни республики и почему так мало молодых 
людей в правительстве и в других наших государ-
ственных органах.

Отвечая на этот вопрос, президент отметил, 
что у дагестанской молодежи существует ре-
альная возможность участвовать в политиче-
ской жизни. Другое дело, каким образом сама 
молодежь этой возможностью пользуется. По 

официальным данным, около 
100 тысяч жителей республики 
являются членами той или иной 
политической партии, на тер-
ритории Дагестана зарегистри-
рованы 27 региональных от-
делений политических партий, 
функционируют сотни местных 
партийных организаций. Также 
существуют десятки молодеж-
ных организаций, в том числе и 
региональное отделение моло-
дежной партии «Наши». Но да-
гестанский лидер отметил, что 
проблема в другом – при таком 
(на бумаге) множестве органи-
заций население практически 
ничего о них не знает, их публич-
ная деятельность ограничива-
ется исключительно периодом 
предвыборной агитации. На 

все эти вопросы должно отвечать руководство 
партий, а не органы государственной власти, ко-
торые не могут и не должны решать проблемы 
партийного строительства. Государство в своей 
деятельности лишь определяет нормы, правила 
игры, но никоим образом не может напрямую 
вмешиваться в деятельность политических ор-
ганизаций или ее подменять.

Муху Алиев также напомнил о зауре Кахрима-
нове – самом молодом министре в республике. 
Не так давно окончив Дагестанскую сельскохо-
зяйственную академию, Кахриманов руководил 
дагестанским региональным штабом «Молодой 
Гвардии Единой России». Благодаря своим про-
фессиональным качествам, он в последние не-
сколько лет сумел преодолеть много ступенек 
карьерной лестницы и уже в 27 лет получил «ми-
нистерский портфель».

Говоря о государственной молодежной по-
литике, не надо забывать о работе, которую про-
водят активисты молодежных общественных 
организаций. у нас это «союз молодых ученых 
Дагестана», «Молодежное единство», «Будущее 
Дагестана», «Дагестанский союз молодежи», 
«союз прогрессивной молодежи». Приоритетом 
в деятельности общественных организаций се-
годня должно стать воспитание культуры во всех 
сферах жизнедеятельности молодежи, борьба с 
проявлениями у нее асоциальности. Молодежь 
должна стать достойным примером для подрас-
тающих поколений.

 молодежь 



25

читателям предлагаются два материала наших корреспондентов, написан-
ные ими после посещения двух разных мероприятий, проходивших в нашей 

столице в разное время. журналисты делятся своими впечатлениями. хотя ме-
роприятия эти посвящались обсуждению непохожих тем, что-то сближает их и 
делает похожими. Это «что-то» и побуждает к их публикации. ибо «что-то», хотя 
и относится вроде к регламенту их проведения, к его техническому, так сказать, 
механизму, но самым существенным, даже кардинальным образом влияет на их 
результативность. 

приглашаем всех заинтересовавшихся лиц высказаться по этому поводу. 

СЪЕЗД ПОКАЗАЛ, ЧТО…
в экономике погоду делает «невидимая рука рынка» – соот-

ношение между спросом и предложением. Главный субъект 
экономики – предприниматель. Какими чаяниями живет бизнес-
сообщество? что ему мешает развиваться? ответить на эти и 
другие вопросы был призван второй съезд предпринимателей 
республики, который прошел в начале года в махачкале. 

Гази ГАСАЙНИЕВ

Общая оценка состояния дел 
прозвучала в докладе пред-
седателя Комитета прави-
тельства республики по 

поддержке и развитию малого предпри-
нимательства и потребительского рынка 
Магомеда Шабанова. Как явствовало из 
доклада, в сфере малого бизнеса занят 
каждый шестой работающий. Инвестиции 
в основной капитал малых предприятий за 
последние два с половиной года возросли 
почти в 3,5 раза и превысили 4 млрд руб. 
Доля налоговых поступлений от малого 
бизнеса в консолидированный бюджет 
РД растет с каждым годом. Вклад малого 
бизнеса в ВРП превышает 11 процентов. с 
2006 года республика участвует в конкур-
сах, проводимых Минэкономразвития РФ, 
на выделение субъектам федерации суб-
сидий на развитие малого предпринима-
тельства на условиях софинансирования. 

Не только участвует, но и выигрывает, по-
лучает немалые средства. Благодаря им 
начал работу бизнес-инкубатор «Турали», 
который к 2010 году планируется преоб-
разовать в технопарк.

– Правительство РД утвердило респу-
бликанскую целевую программу разви-
тия малого и среднего предприниматель-
ства на 2009-2011 годы, – сказал Магомед 
Шабанов. – В частности, предусмотрено 
компенсировать предпринимателям 
часть затрат, связанных с прохождени-
ем сертификации по международным 
стандартам качества, с открытием свое-
го дела, с оплатой за доступ к объектам 
инфраструктуры (к электрическим, га-
зовым, тепловым сетям, линиям водоо-
беспечения и водоотведения), услуг по 
землеустроительным делам, с оплатой 
процентной ставки по кредитам, займам, 
лизинговым платежам.
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Руководитель комитета 
не стал скрывать, с чем стал-
киваются субъекты мало-
го предпринимательства 
в своей деятельности. Они 
испытывают трудности, свя-
занные с отсутствием про-
изводственных, торговых, 
офисных площадей, недо-
статочностью стартового 
капитала, сложностью до-
ступа к финансовым ресур-
сам, в том числе из-за отсут-
ствия залоговой базы. Да и 
всесилие контролирующих 
органов, их дублирующие 
проверки, коррупция, эле-
ментарная юридическая 
неграмотность предприни-
мателей, их нежелание от-
стаивать свои интересы за-

конными путями тоже им здорово вредят.
Главная мысль выступившего на съез-

де заместителя председателя правитель-
ства республики, бывшего тогда одно-
временно и министром инвестиций и 
внешнеэкономических связей, Максима 
Щепакина свелась к тому, что сейчас, ког-
да промышленные гиганты испытывают 
определенные трудности, наступило вре-
мя, способное дать толчок развитию ма-
лого предпринимательства, использова-
нию им своего инвестиционного ресурса. 
В мире наблюдается перепроизводство 
различного оборудования, производи-
тели готовы отдавать их в лизинг, в кре-
дит. Если есть конкретные идеи, отметил 
М. Щепакин, министерство инвестиций 
и внешнеэкономических связей готово 
помочь в составлении бизнес-плана, вы-
ступить поручителем при приобретении 
такого оборудования в лизинг. 

На съезде также выступили директор 
Буйнакского центра развития предприни-
мательства Адабият сайкумова, зам. главы 
Администрации Махачкалы Хадижат ун-
цукульская, директор кирпичного завода 
из Кизилюрта Эмме Эмеев, руководитель 
ООО «Аэлита» Маржанат Ибрагимова из 
Кизляра, председатель совета предпри-
нимателей при главе МО «Цумадинский 
район» Магомед Курамагомедов, пред-

приниматели Назим Кахриманов, Гаджи 
залумханов. В их выступлениях нет-нет, да 
и проходила мысль: власть, коли не в со-
стоянии помочь, пусть хоть не мешает.

Насколько эта сентенция – не мешать 
предпринимателю – актуальна? Власть 
больше помогает или мешает? Можно при-
вести внушительный список законопроек-
тов, призванных помочь малому и сред-
нему бизнесу. Власть поняла, что именно 
малое предпринимательство является той 
основой, на которой стоит процветание 
государства, улучшение благосостояния 
граждан, социальное спокойствие. Пред-
седатель Правительства РД Шамиль зайна-
лов проинформировал делегатов съезда о 
законопроекте, согласно которому в пер-
вые три года работы малое предприятие 
могут проверять только по согласованию 
с прокуратурой субъекта федерации. сло-
вом, государство взяло курс на то, чтобы 
поменьше вмешиваться в дела бизнеса. 

Но если представители бизнеса хотят, 
чтобы власть снизила уровень своего 
вмешательства в их дела, то и они должны 
сделать шаг навстречу, выйти из тени, по-
чувствовать свою социальную ответствен-
ность. А что происходит! Подавляющее 
большинство торгующих на наших рын-
ках предпринимателями не является, они 
всего лишь наемные работники. Но ведь 
те, за кем числится бизнес, за них ни подо-
ходного налога не платят, ни отчислений в 
пенсионный фонд не делают. со всеми вы-
текающими из этого последствиями.

Несколько слов и об эмоциональном вы-
ступлении на съезде руководителя антимо-
нопольного комитета Курбана Кубасаева. 

– Мы живем двойной жизнью: говорим 
одно, а делаем другое. Половина наруше-
ний антимонопольного законодательства 
приходится на органы государственной 
власти. От 10 до 20 процентов заявок на 
приобретение товаров и услуг должны раз-
мещаться среди субъектов малого пред-
принимательства. Никто этого не делает, 
разве что Минздрав республики. А пред-
приниматели этого даже не знают, а кто 
знает – и тот безмолвствует. Вы жалуетесь, 
что мучают проверками. Как сказала в сво-
ем выступлении Хадижат унцукульская, в 
республике 38 общественных организаций, 
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которые сами присвоили себе право кон-
тролировать вас. Не имеют они контроль-
ных функций, они созданы, чтобы помогать 
вам, а не выкачивать из вас деньги. Почему 
вы платите? Потому что многие сами рабо-
таете нечестно, уходите от налогообложе-
ния. Пора всем понять: если ваша деятель-
ность прозрачна, то вам нечего опасаться, 
на вашей стороне будут и прокуратура, и 
антимонопольный комитет, и другие кон-
тролирующие органы. 

Регламент съезда не позволил высту-
пить всем желающим – в президиум по-
ступило более 30 заявок с просьбой пре-
доставить слово. Казалось бы, ради того, 

чтобы выступили сами предприниматели, 
чтобы они поделились наболевшим, пред-
ложили пути выхода из тупика, и созван 
съезд. Но этого, к сожалению, не произо-
шло. стало ясно, что на таком массовом 
мероприятии невозможно обсуждать 
животрепещущие вопросы. Излишняя за-
организованность, придуманный органи-
заторами, а не установленный делегата-
ми съезда регламент привели к тому, что 
выступили люди с заранее написанными 
речами. Остальные ушли с чувством без-
возвратно потерянного времени. И на 
концерте, показанном делегатам съезда, 
сидела одна студенческая молодежь.

ОХ, КОНФЕРЕНЦИЯ… 
И АХ, ЕДИНСТВО…
– чего ты злишься?

– потому что я с тобой не 
согласна… ни по одному пункту!
– ну ты же высказала свое мне-
ние, я – свое.
– но ты ошибаешься!!!
– тогда спокойно обоснуй, в чем 
я заблуждаюсь. если не получит-
ся, ничего страшного. Главное – 
мы друг друга выслушали. не бу-
дем же мы ссориться, если пока 
не поняли друг друга.

у меня много друзей. среди них 
практически все представите-
ли дагестанских народов, на-
циональности некоторых своих 

знакомых я не знаю до сих пор, есть в круге 
моего общения и «аутсайдеры» внешнепо-
литических отношений России – грузины и 
украинцы. Наши мнения по разным вопро-
сам могут быть схожими, но зачастую они 
диаметрально противоположны. Иногда мы 
можем месяцами спорить даже по каким-то 
незначительным темам. Но никогда разно-
гласия по каким-либо политическим, эконо-
мическим, социальным или бытовым про-
блемам не становятся причиной наших ссор 
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и тем более не доводят до возникновения 
меж нами национальной ненависти или 
вражды.

Поэтому проблема единства народов, 
о которой в последнее время наши поли-
тики говорят все чаще, мне по большому 
счету казалась – да и до сих пор кажется 
– надуманной. Однако участившиеся все-
возможные «круглые столы», совещания, 
заседания и конференции, посвященные 
этой теме, заставляют задуматься – неуже-
ли в Дагестане народы перестали ладить 
друг с другом?

В Дагестанском научном центре Рос-
сийской академии наук прошла в этом 
году 10 апреля конференция с громким 
названием «Единство народов Дагеста-
на – основа политической стабильности, 
социально-экономического и культур-
ного развития республики». Тема внуша-
ла. Подумалось, лучшие ученые нашего 
региона соберутся, чтобы поделиться 
своими мнениями, предложениями и 
планами по скорейшему достижению на-
родного единства, следовательно – и 
политической стабильности, улучшения 
социально-экономической и культурной 
ситуации. Поэтому конференция ожида-
лась с немалым интересом. 

Но вышло нечто иное.
Вообще, в этой конференции, обозна-

ченной как научно-практическая, было 
слишком много науки и мало практики. Ее 
почти не было. Конкретные предложения 
для достижения такой цели, как единство 
народов, приходилось буквально выужи-
вать из выступлений. Мне, и я считаю, не 
только мне, не хватало живого разговора, 
диалога, дискуссии, споров и, конечно же, 
конкретных, четко сформулированных 
идей. Для человека, озабоченного про-
блемами своей республики, механизм до-
стижения этим мероприятием своей цели 
так и остался недосягаемым.

собраться, чтобы обнародовать перед 
коллегами свои работы? Причем, напи-
санные, как было понятно, сугубо с на-
учной целью, в разные годы, и вовсе не 
преследующие, как правило, решение 
практических задач, как было заявлено 
в названии конференции. зачем? Навер-
но, это можно было сделать и в менее па-

фосной обстановке. Но если озаботились 
практической целью, почему тогда итогом 
конференции стало письмо к Президенту 
Дагестана не с конкретными предложени-
ями по решению обсуждаемой проблемы, 
а лишь с просьбой «создать» в республике 
новый праздник – День единства народов 
Дагестана? И все? Ограничимся лозунгами 
в этот день? 

После этой конференции возникает 
больше вопросов, а ведь хотелось полу-
чить ответы. справедливо сказал доктор 
философских наук, профессор яхъяев: 
«Если ученые будут вариться в собствен-
ном соку, то толку будет мало». И правда: 
среди присутствующих были в основном 
ученые, которые давно друг друга знают, 
знакомы с трудами и изысканиями своих 
коллег, были и аспиранты. Но молодежь, 
к которой обращались в своих высту-
плениях почти все докладчики, можно 
было пересчитать по пальцам. И ее не-
многочисленные представители чаще 
«погружались» в свои сотовые телефоны, 
нежели в суть того, что говорили высту-
пающие. Почему? Наверно, потому, как 
давно уже было сказано: наука без прак-
тики мертва. 

среди отсылок к историческим при-
мерам единства народов Дагестана, ко-
торыми пестрели доклады, интересные 
тезисы все же встречались. Вот некото-
рые из них. 

Единство не означает ассимиляции 
одного народа другим. Эту весьма точную 
мысль доступно выразил президент регио-
нального общественного благотворитель-
ного фонда имени шейха Абдурахмана-
хаджи Гамзат Гамзатов: «От того, что Куба 
говорит на испанском языке, ее жители не 
стали испанцами… любая улица в Париже 
многонациональней, чем весь Дагестан. И 
если одни народы уважают культуру дру-
гих и даже проявляют к ней интерес, они 
только взаимно обогащаются». Если этот 
постулат будет воспринят той частью да-
гестанцев, которая считает, что, обосо-
бившись и воспринимая в штыки любые 
«инородные» традиции и жизненные 
устои, они тем самым сохраняют свою са-
мобытность, то часть проблемы единства 
уже решится. 
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В республике молодежь не вы-
ражает отношения к науке, у нее 
нет твердой жизненной позиции. 
Что верно – то верно. И я как пред-
ставитель молодежи, подтверж-
даю: молодое поколение в боль-
шинстве своем не знает, чего хочет 
от жизни, ждет какого-то толчка от 
родственников, которые напра-
вят их в «нужное» (скорее, род-
ственникам, чем им самим) русло 
жизнедеятельности. Наукой зани-
маться, считает молодежь, нынче 
невыгодно и непрестижно. Да и 
чем молодежная политика отлича-
ется от политики вообще? Тем, что 
ориентирована на молодежь? Од-
нако созданный не так давно в Да-
гестане молодежный парламент, 
где парни и девушки будут вовлекаться в 
политическую жизнь республики и, воз-
можно, выработают ту самую молодеж-
ную политику, пока только заявил о себе. 
Что ж, будем ждать. 

Единство народов и политическая ста-
бильность – это своего рода замкнутый 
круг. Потому как от единства зависит ста-
бильность, но и стабильность, особенно 
политическая, – главный залог единства 
народов, вместе проживающих на одной 
территории. В Махачкале, бывает, случа-
ются митинги. Одни требуют решения зе-
мельных вопросов, которые делят село на 
два враждующих лагеря, другие считают, 
что ущемляются представительские ин-
тересы их народа. Проблем, по которым 
люди выходят на площади и улицы, не-
мало. И именно их плохое или несвоевре-
менное решение, иногда даже их полное 
игнорирование, приводит к разобщению 
людей. Отсутствие конструктивного диа-
лога с населением, несоблюдение законов 
с его стороны, как и со стороны местных 
властей, приводит к дестабилизации. Как 
итог – агрессивность. Агрессивное же насе-
ление может быть едино разве что в своей 
злости. Поэтому, помимо соблюдения зако-
нодательства на всех уровнях, необходимо, 
как я предполагаю, для решения проблем 
единства народов, чтобы сами люди повы-
шали свою правовую, экономическую, со-
циальную и культурную грамотность.

Вот, к примеру, те же митинги. По ма-
лейшей проблеме народ бежит жало-
ваться президенту республики, не по-
нимая, что многие вопросы просто не 
в его компетенции. люди недовольны 
действиями главы администрации села, 
района, города? Ну так вы же сами его 
выбирали. Выборы фальсифицировали? 
Почему же вы позволили это сделать и 
не протестовали? своим молчанием, мо-
жет, и способствовали. А теперь по ста-
рой советской привычке считаете, что 
власти на местах сможет «укоротить» 
власть повыше. Пора ведь уже нам по-
нять, что нет прежних властных отноше-
ний. Местные проблемы решает мест-
ная власть. Если люди ею недовольны, 
то они и должны сами с ней разбираться 
– переизбирать, то есть. Никто иной не 
вправе за них это делать – ни Медведев, 
ни Путин, ни Алиев. Не они ее выбирали 
и не им ее снимать или переделывать. 
На местах хозяева – местные жители. 
Они ее избирают и переизбирают. закон 
им это позволяет. 

Вот какие мысли носятся в моей голо-
ве после этой конференции. Человек я не 
науки, но все же в то пятничное утро я не 
пожалела, что пришла на это мероприя-
тие. Огорчило только, что эта конферен-
ция по большому счету была похожа на 
множество таких же, проходивших ранее, 
и ничем практически значимым не закан-
чивающихся. 
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– Вначале хотелось бы 
поговорить о вашей 
последней книге о 
венгерском ученом 

иштване Мандоки конгуре…
– Да, это важно. В конце восьмидеся-

тых годов мне сказали, что в Дагестан 
должен приехать венгерский ученый 
Иштван Мандоки. Дело в том, что он за-

«МУКИ…» 
БАДРУТДИНА МАГОМЕДОВА

лауреат Госпремии рд, поэт и переводчик бадрутдин магомедов издал десять 
лет назад поэму, которая называется «муки рая». не успела она появиться на 

книжных полках, как сразу начались вокруг этого произведения ожесточенные 
споры. поэта обвинили, что он коснулся темы, которую якобы вообще не стоит 
затрагивать в художественных произведениях. дело дошло до того, что его ста-
ли сравнивать с английским поэтом иранского происхождения Салманом рушди. 
невольно возникает вопрос: а как же поэма немецкого поэта Гете «фауст»? ведь 
там тоже говорится о падшем ангеле и о прочих неземных существах. и тоже в 
свое время было много споров. об этом ныне почти никто не вспоминает. а поэ-
ма та стала классикой. несомненно, «муки рая» являются новаторским произве-
дением. в дагестанской литературе еще никто не брался за такую сложную тему. 
Корреспондент журнала задал автору несколько вопросов.

нимался изучением кумыкского языка. 
Это тюрколог с мировым именем. В его 
стране, в двух областях: Большая и Ма-
лая Кумания проживает более 200 ты-
сяч человек куманов-кипчаков. Он хотел 
возродить язык, потерянный ими, взяв 
за основу кумыкский. ученый сам пре-
восходно владел кумыкским языком. Он 
жил в разных регионах нашей страны. В 
Казахстане тоже. Последние годы своей 
жизни провел в Дагестане. Мы с ним мно-
го ездили по республике. Несколько раз 
бывали в Венгрии. В итоге выяснилось, 
что между кумыками и венграми много 
общего. Особенно много сходства в обы-
чаях. Прежде всего, это понял сам Ишт-
ван, и поэтому скрупулезно изучал наш 
быт и нравы. Но, к большому сожалению, 
в 1992 году он скоропостижно скончался. 
Ему было всего 48 лет. Не будет преуве-
личением, если я скажу, что потерял на-
стоящего друга. Поэтому и написал по-
священную его памяти книгу, которая 
называется «Оборванное стремя». Изна-
чально мы собирались писать ее вместе. 
Но не довелось. 

– о чем книга?
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– Это серьезный и сложный труд. Его 
содержание очень разнородно. я расска-
зываю о детстве ученого, привожу его 
автобиографические данные, интервью 
с ним, воспоминания его друзей. Опу-
бликованы в книге также мои путевые 
заметки, которые я вел во время поездок 
в Венгрию. Немало в книге моих стихов о 
нем и о венгерских и кипчакских героях. 
Есть также в книге мои переводы стихов 
героя Венгрии поэта Шандора Петефи. 
Книга очень богато иллюстрирована. В 
ней около ста фотографий, на которых 
запечатлены разные периоды жизни 
Иштвана Мандоки Конгура. 

– Знаю, что презентация книги про-
ходила в казахстане, в Алма-Ате. Поче-
му там? 

– Эта страна являлась, по сути, второй 
родиной Иштвана Мандоки. Он был уве-
рен, что именно Казахстан является пра-
родиной его народа – кунов. Есть его за-
вещание с просьбой похоронить его там. 
Поэтому и решено было в связи с 65-ле-
тием со дня его рождения, провести это 
мероприятие в Алма-Ате. Инициатора-
ми чтений выступили три организации. 
«ТЮРКсОЙ» – организация по совместно-
му развитию тюркской культуры и искус-
ства. Другой учредитель – Международ-
ный тюркологический центр. И третий 
организатор – Алма-атинская школа им. 
И.М. Конгура. Хотелось бы отметить и 
участие вдовы Мандоки – Онгайши Ман-
доки. Она активно участвовала в чтениях 
и принимала живое участие в мероприя-
тии. Она по национальности казашка, но 
по-прежнему живет в Венгрии. Конечно, 
приехало на презентацию книги много 
ученых, писателей, философов, исследо-
вателей из разных регионов нашей стра-
ны. Наверное, достаточно назвать такие 
республики, как Киргизия, Туркмения, 
Башкирия, Татарстан. Много присутство-
вало гостей из Венгрии. Были те, кому 
дорого имя Конгура. Эти встречи проис-
ходят уже третий год подряд. На послед-
ней из них, мы назвали ее «Конгуровские 
чтения», и состоялась в феврале этого 
года презентация книги. Цель этих встреч 
– консолидация и развитие братских свя-
зей между народами. следующие чтения 

пройдут в сентябре этого года в Будапеш-
те, куда я тоже приглашен.

– А как узнали организаторы «конгу-
ровских чтений» о существовании ва-
шей книги?

– Благодаря статье молодого ученого 
Юсупа Идрисова «Каждый мой шаг был 
шагом на пути к вам», которая была опу-
бликована в августе прошлого года, и 
узнали о ней в Казахстане. То, что там за-
метили эту книгу, для меня, разумеется, 
большая честь. Там ее планируют в ско-
ром времени издать на казахском языке. 

– Вы думаете, что подобные встречи 
действительно способствуют объедине-
нию народов? 

– Конечно. Такие встречи помогают по-
нять друг друга. Дружба народов в моем 
понимании начинается с объединения и 
сотрудничества двух людей – двух дру-
зей. А единицей измерения такой друж-
бы служат в том числе и такие мероприя-
тия. я не совсем согласен с Достоевским, 
который утверждал, что мир спасет кра-
сота. Думается, мир спасет теплое, брат-
ское отношение людей друг к другу. 

– Теперь о вашей поэме «Муки рая»… 
– Да, много копий было сломано в 

дискуссиях вокруг нее. Меня даже стали 
сравнивать с поэтом салманом Рушди. 
А некоторые, так называемые, «ученые» 
стали критиковать меня за то, что я вооб-
ще взялся за эту тему. В поэме говорится о 
сотворении мира и человека. Если вкрат-
це, то я говорю о том, что как только че-
ловек явился в мир, то само это явление 
уже обрекает его на пытки и муки. Он об-
речен на них самим фактом явления. Так-
же он обречен на борьбу. И в то же вре-
мя за него борются два великих начала: 
Бог и сатана. Человек является не только 
объектом борьбы, но и активным борцом 
и жертвой этой титанической борьбы. Ку-
мыки говорят: «Когда лягаются лошадь и 
осел, то достается теленку». В этой трак-
товке я и попытался дать схему страда-
ний Адама. Возмущало оппонентов еще 
и название поэмы. В глубоком переводе 
это «Муки любви», из-за которой и разво-
рачиваются события в произведении. 

– Что именно не понравилось оппо-
нентам?
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– По-моему, они сами толком в этом не 
разобрались. Говорят, не то показал, не так 
объяснил и т.д. я в поэме называю Бога – 
мой творец. Это тоже оппонентам, видимо, 
не очень понравилось. Бог посылает своих 
ангелов на землю за глиной, чтобы из нее 
сотворить Адама – человека. Первые три 
ангела: Микаил, Исрафил и Джабраил не 
могут выполнить его волю. Очень уж силь-
но умоляла земля не отрывать от нее ча-
стицу. Только Азраил, не знающий жалости 
ангел смерти, оторвал частицу от земли и 
принес ее Богу. с приходом в мир Адама 
– человека – пришла, как я уже говорил, 
борьба, пришли в мир проблемы. Бог ста-
вит человека выше ангелов, и один из них 
Иблис – сатана восстает против того, что 
его, рожденного в огне, поставили ниже 
Адама, созданного из глины. Но сатана в 
то же время не является символом всего 
отрицательного. Он – проповедник абсо-
лютной свободы, и в этом очень последо-
вателен. Его стесняют правила порядка. 
Он не хочет втискиваться в нишу космоса. 
Хочет быть всем. Не зависеть даже от Бога. 
Но так как порядок все же установлен, ему 
остается быть только бунтарем… 

– За эту поэму вы должны были полу-
чить награду?

– Да. Поэма была обсуждена в союзе 
писателей Дагестана. Кстати, по предло-
жению Расула Гамзатова, а в обсуждении 
принимали участие писатели и ученые 
республики, и собрание постановило: 
первое – выдвинуть произведение на со-
искание Государственной премии РД, и 
второе – ходатайствовать о присвоении 
мне звания «Народного поэта Дагестана». 

– Почему же это второе не произошло?
– А вот это остается тайной за семью пе-

чатями. Когда «Муки рая» вышли из печати 
и вокруг закипели нешуточные страсти, то, 
помню, Расул Гамзатович мне сказал, что 
это даже хорошо, что разгорелись такие 
споры. Объяснил словами классика Али-
Гаджи из Инхо: «Если дерево не плодоно-
сит, то его не пытаются забросать камня-
ми». я и подумал: а ведь, в самом деле, так 
оно и есть. сейчас поэма должна выйти из 
печати в переводе на русский язык. Не без 
гордости хочу заметить, что она признана 
абсолютно новым явлением в дагестан-

ской литературе. Будет также осуществлен 
перевод и на английский язык. я довольно 
долго работал над поэмой и скажу откро-
венно: доволен тем, что удалось создать. 
Когда-то Грибоедов сказал: «злые языки 
страшнее пистолета». согласен с ним. И ни 
один выстрел не может уничтожить то, над 
чем я работал много лет. 

– у вас есть еще один большой труд. 
Это перевод шекспировского «Гамлета» 
на кумыкский язык. над этим произве-
дением вы тоже долго работали…

– Верно. И до сих пор продолжаю шли-
фовать свой перевод. Это тяжкий труд. за-
мечу, кстати, что на Госпремию я был вы-
двинут и раньше – за перевод «Гамлета». 
На правлении союза писателей сам Расул 
Гамзатов заявил об этом. Передавали 
об этом по телевидению. Были велико-
лепные рекомендации таких критиков, 
как К. Абуков, К. Ханмурзаев, И. Керимов. 
Но… Помню, Расул Гамзатов пригласил 
меня к себе и с возмущением воскликнул: 
«Что хотят от тебя эти твои кумыки?». я 
ответил: «Не все кумыки, а, наверно, два-
три». Думаю, опять победила ее величе-
ство зависть. Невидимый глазу червь, ко-
торый может свалить и большое дерево. 
А ведь это 14 лет напряженной работы. 

– А зачем вы взялись за этот перевод?
– Тогда по порядку. В 1978 году я был 

заведующим литературной частью Ку-
мыкского театра. В это время Министер-
ство культуры РсФсР пригласило меня в 
Москву для преподавания уроков сцени-
ческой речи студентам Кумыкской студии 
при театральном училище им. Щукина. 
Руководителем студии была Наталья Бо-
рисовна захава. Она дочь известного со-
ветского режиссера. Она попросила меня 
перевести отрывки из «Гамлета» для ди-
пломной работы выпускников студии. ска-
жу честно: долго не решался. с одной сто-
роны – слишком большая ответственность. 
А с другой – высокая честь. Но… рискнул. 
До того как взяться за работу, изучил почти 
все переводы «Гамлета» на русский язык. 
Ознакомился с переводами на тюркские 
языки – узбекский, татарский, азербайд-
жанский. Изучил подстрочный перевод из-
вестного шекспироведа М. Морозова. Толь-
ко после этого взялся за работу. Но если бы 
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повернуть время вспять, то понимаю, что, 
наверное, не брался бы за нее.

– Почему?
– Потому что это поистине титаниче-

ский труд. Тогда, 18 лет назад, я как-то 
не представлял, что эта работа окажется 
такой нелегкой. я, конечно, мог ограни-
читься только переводами отрывков, как 
мне и предлагала Наталья Борисовна. Но 
подумал: или надо переводить все, или не 
надо браться вообще. 

– но для чего студентам преподавать 
кумыкский язык: они им плохо владели?

– Владели хорошо. Не в этом дело. В 
студии при Щукинском училище были сту-
денты, владеющие разными диалектами 
кумыкского – каякентского, бабаюртов-
ского, буйнакского. А актеру нужно уметь 
владеть литературным языком, чтобы 
быть понятым всеми. 

– успели перевести «Гамлета» к ди-
пломной работе выпускников?

– Все произведение, конечно, нет. Толь-
ко то, что было необходимо к сроку. Долго 
продолжалась остальная работа. И «Гамлет» 
меня держит в плену до сих пор. Мне кажет-
ся иногда, что мой перевод будет длиться 
вечно. я совершенствую его каждый день. 

– А студентам ваш перевод понра-
вился?

– Думаю, да. Ведь выпускной спектакль 
прошел великолепно. Комиссия прекрас-
но понимала выпускников без коммента-
риев. По ритму и музыкальному звучанию 
кумыкского языка они воспринимали 
действие как должное. Наталья Борисов-
на, не понимая ни слова на кумыкском, 
высоко оценила ритм и монументаль-
ность перевода. Очень тепло отозвался о 
моей работе в то время известный поэт 
Аткай Аджаматов. Он, оказывается, даже 
выучил несколько монологов наизусть. А 
первую рецензию написал доктор фило-
логических наук Абдулхаким Аджиев.

– кто играл «Гамлета»?
– Хороший актер – Имам Акаутдинов. В 

том спектакле были еще заняты скандарбек 
Тулпаров, который является сейчас главным 
режиссером Русского театра в Махачкале, 
Барият Джумакаева и довольно самобыт-
ный артист Басыр Магомедов. Вообще, в то 
время театральных постановок было мно-

го. И актеры были талантливые. сейчас, к 
большому сожалению, мало молодежи идет 
в театр. Проблемы театра требуют сегодня 
решения на государственном уровне. 

– До вас Шекспира на кумыкский пе-
реводили?

– Да. Только не «Гамлета», а «Отелло» и 
«Ромео и Джульетту». Автором переводов 
был поэт и театральный деятель Темирбо-
лат Бейбулатов. По сути он явился осно-
воположником театрального дела в Даге-
стане. Духовно очень сильный человек. с 
таких надо брать пример. Не переставал 
он творить даже в тюрьме, был, как и мно-
гие другие писатели, репрессирован. я 
знал о его переводах и думал, что должен 
осуществить свой перевод не хуже. А быть 
может, и лучше. я очень старался и рад, 
что читателям он нравится. В своей работе 
я также руководствовался переводом по-
эта Бориса Пастернака. считаю его одним 
из лучших переводчиков Шекспира. 

– как вам живется и работается сейчас?
– Живу творчеством. Иначе жизнь не 

представляю. И еще: жаль, что забыто сло-
во «идеология». Это отражается на воспи-
тании молодежи. Взорванный храм можно 
восстановить, а изломанную душу ребенка 
– никогда. стоит над этим задуматься. сей-
час работаю над статьей, которая будет на-
зываться «В оскудевшую душу вселяется 
зло». Но это уже разговор особый…

беседовал 
Джабраил АлиеВ

 творчеСтво 
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Веду занятие со студентами ме-
дицинского факультета Россий-
ского университета Дружбы 
Народов. Это молодые люди 

самых разных национальностей. среди 
них заметна красивая студентка в строгой 
мусульманской одежде. Это вызов или по-
требность? Каковы ее знания? 

По ходу занятия очередь отвечать на во-
просы дошла и до нее. Отвечает блестяще! 
узнаю, что Джамиля Магомедова из Даге-
стана. Это порадовало меня. По ее пригла-
шению побывал на собрании дагестанских 
студентов, обучающихся в знаменитом 
университете (РуДН). Это новое поколе-
ние, с новыми взглядами на жизнь. Разве 
не интересны раздумья молодой, умной, 
элегантной дагестанки, студентки одного 
из ведущих университетов России? 

– каким образом вы, Джамиля, оказа-
лись в этом престижном вузе? По даге-
станской квоте? По бюджету, контракту?

– Когда поступала в 2003 году, даже не 
знала, что существует квотирование, по 
которому абитуриенты из различных ре-
спублик России могут на льготных усло-
виях поступать в этот университет. Думаю, 
что легче сдать экзамены, нежели попасть 
в этот список для «золотой» молодежи. 
Нет, я сдавала экзамены на общих осно-
ваниях. После школы целый год ходила на 
подготовительные курсы медицинского 
факультета, которые мне очень помогли. 
Имея школьную медаль, сдавала толь-
ко один экзамен. Получив «пять», была 

зачислена в университет на бюджетной 
основе.

– Почему именно в этот университет? 
и почему медицина?

– с первого класса знала, что буду вра-
чом, хотя у меня в семье нет медиков. Мои 
одноклассники частенько меняли мнения 
по поводу будущей профессии, а я всег-
да говорила, что буду врачом. В детстве 
часто играла «в доктора», мне нравилось 
«лечить». у меня даже фонендоскоп был 
свой. А выбор мой пал на РуДН потому, что 
мне хотелось учиться в университете ми-
рового уровня, не тратить годы на учебу 
в посредственном вузе. здесь очень инте-
ресно, здесь учатся и работают представи-
тели 164 стран. здесь получают очень вы-
сокий уровень образования. я счастлива! 

– Где и как окончили школу?
– Московскую школу с отличием.
– откуда родом? кто ваши родители?
– Родом я из Буйнакского района, из 

селения Апши. Мои родители старались 
делать для нас – у меня еще две сестры 
лейла и Рахмат – все, часто во многом 
отказывая себе. К огромному несчастью 
отца нет с нами – уже 9 лет, как его не ста-
ло. Нам его очень не хватает. я понимаю 
переживания сирот. Отец так и не по-
лучил образования, а мама – бухгалтер. 
Отец как старший сын в многодетной се-
мье рано начал работать, но был очень 
эрудированным человеком, часто повто-
рял, что нужно иметь свою профессию и 

МУСУЛЬМАНКА 
ДЖАМИЛЯ 
В МОСКВЕ

 апШи – моСКва 
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обязательно получить высшее образо-
вание. Жаль, что он не может гордиться 
нашими успехами сейчас. Мама привила 
нам качества, которые помогают в жиз-
ни. И благодаря ей мы знаем и родной 
аварский язык. я долго могу говорить о 
своих родителях…

– Что нравится в руДн?
– учеба на медицинском факультете 

никогда не была легкой, но при этом она 
никогда и не была скучной. у меня были 
разные преподаватели, разные как по про-
фессиональным, так и по человеческим ка-
чествам. Некоторые из них мне особенно 
дороги, потому что учили не только пред-
мету, но и делились своей мудростью, сво-
им опытом, как родители со своими детьми. 
Мне нравится в университете. здесь много 
возможностей для студентов «без связей 
и денег». Например, после поступления в 
университет я год училась на подготови-
тельном факультете – изучала бесплатно 
французский язык. И после на протяжении 
четырех курсов мы изучали медицинские 
тексты на французском языке. От универ-
ситета я ездила по волонтерской програм-
ме на языковую стажировку во Францию и 
в Бельгию. сейчас еще изучаю английский 
на курсах и арабский в медресе. Всегда хо-
телось владеть этими тремя языками. Они 
мне помогут во время стажировки в луч-
ших зарубежных клиниках.

– В Москве жизнь очень дорога. как со 
стипендией, финансами? 

– с 15 лет я сама зарабатываю деньги, с 
тех пор, как папы не стало. Кем только не 
работала – от курьера до ассистента сто-
матолога. А сейчас я работаю репетитором 
французского языка. Это еще один плюс 
обучения в Москве: здесь студент при же-
лании всегда может совмещать учебу с 
работой. Кроме того, я получаю универси-
тетскую и социальную стипендии.

– Что нравится в Москве? ощущается 
ли дискриминация в связи с националь-
ной или религиозной принадлежностью?

– Достаточно часто хожу с подружками 
в театры, на концерты и выставки. Недавно 
была на спектакле в Малом театре. На про-
шлой неделе посетила выставку талантли-
вого художника Хаджи-Мурада Алиханова. 
с наслаждением слушала в Доме музыки вы-
ступления гениальных девчонок из Дагеста-

на – Пари и Хадижы Хайбулаевых. На днях 
собираюсь на выставку турецкого оружия 
XV-XVI вв. в Кремле. В Москве, как во всяком 
мегаполисе, много «разношерстного» на-
рода. Часто слышу негативные рассказы об 
отношении к «чужим», но мне чаще встре-
чаются очень милые и радушные люди. Не 
знаю, может, дело еще в том, как мы сами 
относимся к людям: каков привет – таков и 
ответ. я полюбила Москву, которая дала мне 
возможность учиться и работать, дала мне 
друзей, которые мне очень дороги.

– какую же специальность изберете? 
каковы профессиональные амбиции?

– Еще на первом курсе, при изучении 
анатомии человека, была заворожена 
нервной системой. Мне интересно все, 
что связано с мозгом человека, интригует 
его загадочность. Интересны и взгляды 
академика Н. Бехтеревой на человече-
ский мозг. Хочется связать свою судьбу с 
неврологией или с психиатрией, а в идеа-
ле – хочу их совместить. Интернатура, 
ординатура, аспирантура, докторантура. 
задачи вполне реальные.

– Что нравится и что не нравится в со-
временной жизни? 

– Можно долго говорить о том, что в 
ней хорошего и плохого, но, наверное, не 
стоит. Кто-то сказал: «Никогда не жалуйся 
на время, ибо ты рожден, чтобы сделать 
его лучше». И я пытаясь изменить мир к 
лучшему, начинаю с себя. Думаю, в раз-
ные периоды у человека разные пред-
ставления о смысле жизни. Мне хотелось 
бы ответить цитатой из песни: «Жизни 
путь лишь один, срок земной незаметно 
промчится, каждый должен оставить свой 
след и чего-то добиться». 

– Что можно посоветовать дагестан-
ским юношам и девушкам, желающим 
приехать на учебу в Москву?

– учиться хорошо и не слушать тех, кто 
говорит, что без денег нельзя поступить в 
столичные вузы. Если есть мечта, то ничто 
не мешает нам ее осуществить, главное – 
делать что-то для этого, а не просто мечтать. 
И еще: чтобы студенты здесь никогда не за-
бывали, что мы представители Дагестана, и 
по нам люди будут судить о республике. 

беседовал 
Магомед АбДулХАбироВ
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– Это правда, что изна-
чально вы не соби-
рались работать со 
студентами?

– Да, я всегда хотела работать в детском 
саду, очень уж люблю детей… Да и посту-
пала на «дошкольный», в то время очень 
престижный факультет. Это уж потом его 
переименовали в факультет педагогики и 
психологии. Но, конечно, с самого начала 
выбор профессии был связан с любовью 
к детям. А студенты… студенты – те же 
дети.

– В педагогический колледж вы приш-
ли, я знаю, лаборанткой…

– я проходила здесь практику, это уж 
потом я пришла сюда как работник, и 
первые два года плакала, никак не могла 
привыкнуть к тому, что уже работаю. Но 
время научило многому: общению, дисци-
плине. Нужно уметь безболезненно влить-
ся в коллектив, ведь люди разные, только 
мне в этом плане очень повезло: Нател-
ла Квиралашвили, Антонина Подгорная, 
Патимат Османова, Микаил Дугричилов 
– это люди, которые меня поддержали и 
помогли. Чуть позже мне дали часы пре-
подавания, еще позже – кураторство. До 
сих пор меня мой первый курс не забыл 

– присылают открытки на праздники – это 
так приятно, а ведь я тогда была всего на 
пару лет старше своих студентов… Тогда 
я поняла, что нет особой разницы – вос-
питанник это детского сада или подросток 
после 9 класса. Хотя с подростками слож-
нее, ведь это переломный период в жизни, 
надо учитывать все тонкости психологии. 
И необходимо иметь огромное терпение. 
И доказать ребенку, что твой авторитет, 
авторитет учителя, выше, чем многие фак-
торы, которые имеют на него влияние.

– например?
– Например, телевидение. Или тот же 

Интернет, в который они уходят и часами 
бродят в его пространстве. я нисколько не 
умаляю достоинств ни первого, ни второ-
го, однако, хотим мы этого или нет, удер-
жаться от соблазнов посмотреть запрет-
ное видео, подросток не может. Родители 
часто считают, что воспитанием их детей 
должна заниматься школа. Но воспитание 
– совместная работа школы и семьи, это 
один их постулатов педагогики. Иначе не 
добиться никаких результатов. Если ро-
дители не будут поддерживать учителей, 
получится как в басне: про лебедя, рака 
и щуку – родители говорят одно, школа – 
другое, улица – третье. 

саидат МАГОМЕДОВА

УЧИТЕЛЬ – 
ЭТО ОТВЕТСТВЕННО

«нет мелочей, один балл, полбалла, какого цвета платье – все 
имеет значение. из мелочей ты и состоишь, – говорит ума-

мат абдурахманова, заместитель директора по воспитательной 
части буйнакского педагогического колледжа имени расула Гамза-
това. – так же и в обучении: всегда надо помнить, что перед тобой 
не просто студент, не просто ученик, а человек с чувствами, со сво-
им видением мира. поэтому, как и в обучении, так и в воспитании, 
нужно учитывать каждую деталь, каждый, кажущийся мелочью, 
взгляд и каждую фразу».

 педаГоГиКа 
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– Вы сказали: «Я посту-
пала на престижный тогда 
дошкольный факультет», 
что значит «престижный 
тогда»? Вы согласны, что 
учителем сегодня быть 
не модно?

– Конечно, нет. Про-
сто не могу отрицать, что 
раньше слово «учитель» 
вызывало уважение, се-
годня все несколько иначе. 
При этом нельзя спорить 
и с тем, что не все учителя 
борются за то, чтобы их 
профессия вызывала ува-
жение. Ведь есть такие, 
которые оттарабанят свои 
5 уроков, и нет им дела до 
проблем ребенка…

– Может, дети не хотят 
рассказывать о своих проблемах?

– Нет-нет! Дети, подростки, они всегда 
хотят внимания, им всегда хочется рас-
сказать о проблемах… Им очень хочется 
услышать вопрос: «Как настроение?». Ре-
бенку нужно так мало: чтобы его выслу-
шали и помогли.

– А как же быть с двоечниками, лен-
тяями?

– (смеется). Двоечников не бывает, 
есть неправильный подход. Процесс вос-
питания должен быть ориентирован на 
личность, ведь в каждом человеке есть 
что-то хорошее, в ребенке надо найти это 
зерно, вести его, направлять, дать ему по-
чувствовать, что он талантлив, постоянно 
стимулировать.

– Вы получили кураторство, далее ста-
ли деканом, сейчас вы уже заместитель 
директора по воспитательной работе…

– Да, и я очень благодарна нашему ди-
ректору Бартихану Омарову. До меня вос-
питательной частью занималась Антонина 
Подгорная, но она в связи со здоровьем 
ушла с должности, и Бартихан Османович 
предложил мне продолжить эту работу. 
Он тогда мне сказал: «я понимаю, десят-
ки лет работы, проделанные до тебя – это 
очень много, и понимаю, что сделать луч-
ше, чем Антонина Романовна, – это очень 
сложно, поэтому постарайся сохранить 

все на том же уровне». Теперь все: кружки, 
мероприятия, классные часы – все на мне. 
Это огромный объем работы.

– Я знаю, что ставку на всех мероприя-
тиях вы делаете на традиции и обычаи 
народов Дагестана…

– Да, красной линией на всех меропри-
ятиях проходит приобщение студентов 
к родной культуре, под девизом «Не за-
бывай свои корни!». Было очень приятно, 
когда дочь Расула Гамзатова салихат Гам-
затова, побывав на одном из наших меро-
приятий, сказала: «я просто в восторге от 
того, как ваши ребята читают стихи. Отец 
всегда хотел, чтобы остались стихи, кото-
рые не просто будут лежать на книжных 
полках, но будут так читаться. Думаю, он 
был бы счастлив». у нас работает кружок, 
где студентов учат читать стихи. Антони-
на Подгорная и сания Махмудова, наши 
специалисты, доказали, что есть специ-
альная методика обучения, результат ко-
торой таков, что когда наши студенты на 
8 марта читали стихи, то все были просто 
в восторге. Конечно, мы не учим читать 
стихи просто с выражением, мы учим их 
чувствовать, а дальше все идет как по мас-
лу. сейчас, прочитав стихотворение, я уже 
знаю, кому из моих студентов оно подой-
дет по состоянию души. И студент раскры-
вается всесторонне.

 педаГоГиКа 
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– А как успокоить человека, испытав-
шего поражение? 

– Пожалуй, это самое сложное. Педаго-
гика не дает готовых рецептов. При болез-
ни ты знаешь, какое лекарство поможет, 
а миллион педагогических ситуаций – это 
другое. здесь надо всякий раз индивиду-
альное решение искать – и не по книжкам, 
не по готовому рецепту, а по ситуации. Ведь 
к одному нужен один подход, а ко второму 
– прямо противоположный. Была у нас сту-
дентка, очень красивая девушка, хорошо 
пела, и надумала выйти на большую сцену. 
Педагоги много с ней беседовали, объясня-
ли, что она должна расставить приорите-
ты, понять, что ей в жизни действительно 
нужно, но она не слушала советов. Потом 
познакомилась в Махачкале с каким-то 
продюсером, он записывает ей одну пес-
ню, с которой она выступает на концерте… 
Дальше рестораны, концертные залы… Но 
потом продюсер стал заниматься другими 
проектами. Девочка стала никому не нуж-
на. Это была большая для нее травма. Она 
надела паранджу, позже вновь ее сняла… В 
общем, и дальше столько разговоров было 
с ней, столько внимания было ей уделено, 
но человек психологически сломался. Это 
к тому, что учителя не способны решить 
все проблемы, а родители просто обязаны 
беспокоиться о делах своего ребенка.

– Вы признаете эффек-
тивность наказания?

– Как сказал Антон Мака-
ренко: «Как можно больше 
любви и как можно боль-
ше требовательности». 
Надо любить и требовать, и 
только тогда будет получен 
нужный результат. Когда 
любишь, когда понимаешь, 
когда идешь навстречу. 
Надо мягко, не авторитар-
но, но требовать, и тогда 
возникнет уважение. Нака-
зание, я считаю, возможно 
как метод воспитания, но 
есть к нему определенные 
требования. Ни в коем слу-
чае нельзя унижать досто-
инство, никаких оскорбле-
ний. Если наказываешь, дай 
оценку не личности, а по-

ступку: «здесь ты поступил плохо и за это 
наказан». Наказан – прощен. Нельзя все 
время напоминать ребенку о проступке. 
Надо сделать так, чтобы ребенок боялся 
не наказания, а того, что разочарует вас. 
Ежедневная практика – хорошая школа. 
Но я перечитала столько литературы, что 
по-настоящему оценила значимость фра-
зы: «учитель – это прилежный ученик, и 
когда он перестает заниматься самообра-
зованием, в нем умирает учитель».

– А если вдруг, окончив колледж, че-
ловек понимает, что преподавание – это 
не для него, вы воспринимаете это бо-
лезненно?

– я радуюсь! Ведь это значит, что чело-
век, заблудившись, осознал, что пошел не 
той дорогой, и не будет калечить своей 
плохой работой себя и своих учеников. 
я всегда говорю студентам: даже если вы 
поняли, что быть учителем – это не для 
вас, берите знания, которые вам дают в 
колледже, они вам пригодятся. Будьте 
портным, но хорошим портным, будьте 
продавцом, но улыбчивым, будьте кем 
угодно, но получайте удовольствие от сво-
ей работы. И не идите работать в школу – 
это слишком ответственно. Неправильный 
учитель – это неправильные дети, и в итоге 
неправильное общество.

 педаГоГиКа 
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Мне легко рассказывать об 
этом человеке-самородке, 
так как с камнетесом, 
моим бывшим соседом-

односельчанином я дружу более 60 лет. 
В моей книге «Ковры-радуги» был опу-
бликован очерк «узоры на камне», в ко-
тором говорится о 
тухуме Казиевых. И 
мне хотелось бы на-
помнить читателям о 
незаурядном таланте 
его отца, столяра и 
каменщика Казима-
гомеда. Еще много 
лет назад аксакалы 
нашего села расска-
зывали интересные 
эпизоды из жизни Ка-
зимагомеда, чьи зо-
лотые руки поражали 
воображение.

До революции один из состоятельных 
жителей Дербента решил построить боль-
шой дом руками самых лучших мастеров-
каменщиков Дагестана и Армении. В Ар-
мении был найден хороший специалист 
по имени Акопян, а в Табасаране – Казима-
гомед. Известный на всем Кавказе опыт-
ный камнерез Акопян был уверен, что в 
Дагестане вряд ли найдется мастер, ко-

УСТА-СЕЛИМ – 
МАСТЕР ПО КАМНЮ
на последней странице обложки восьмого номера нашего журнала за этот 

год было помещено фото признанного мастера художественной резьбы по 
камню Селима Казиева, проживающего в селе Салик дербентского района с 
цельной двухметровой цепью, сделанной им из дербентского камня. Эта фото-
графия вызвала неподдельный интерес читателей. в связи с этим редакция ко-
мандировала своего корреспондента в селение Салик. вот что он рассказывает 
об этом удивительном мастере. 

торый бы согласился состязаться с ним в 
мастерстве. Когда в дом будущего хозяина 
пришел просто одетый молодой человек 
со своими инструментами, Акопян усмех-
нулся и своему хозяину сказал:

– Если в течение десяти дней этот па-
рень не сбежит, то мной заработанные 

деньги за эти дни 
прошу отдать ему. 

с л е д у ю щ и й 
трудовой день на-
чался с подготовки 
камней для клад-
ки. Все они долж-
ны были быть оди-
накового размера 
и с одинаковым 
узором. Акопян 
работал, косо по-
глядывая на своего 
нового коллегу. К 
концу дня можно 

было сосчитать число камней, подготов-
ленных мастерами. Акопян уступал моло-
дому мастеру и в темпе работы, и узоры 
Казимагомеда явно отличались большим 
изяществом. На второй день явился хозя-
ин, поглядел на работу обоих мастеров и с 
улыбкой посмотрел на Казимагомеда:

– Акопян обещал свой заработок от-
дать тебе, сынок. Что скажешь?

Пирмагомед КАсИМОВ
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– я старших никогда не подводил. у нас 
в Дагестане слово старшего по возрасту 
– закон для молодых. спасибо за оценку 
моего скромного труда! 

строительство на редкость красивого 
здания было завершено в срок, а прои-
гравший в состязании Акопян признал Ка-
зимагомеда мастером своего дела и отдал 
ему обещанные деньги. 

– Как ты знаешь, мой дед и отец были 
искусными камнерезами, – начал нашу 
беседу уста (мастер) селим, так его все на-
зывают. – От них я унаследовал свои навы-
ки. – Мне приятно, что мой дедушка и отец 
оставили о себе добрую память. Приведу 
лишь один пример из жизни моего отца 
Казимагомеда. В одном селе Хивского рай-
она жил состоятельный человек по имени 
Риза, который решил построить себе дом 
и пригласил моего отца. Дом получился 
на редкость красивым. Риза решил орга-
низовать праздник по случаю заверше-
ния строительства. На торжества были 
приглашены все сельчане, родственники, 
друзья. Музыка, танцы, веселье. И вдруг 
организатор пиршества прерывает цере-
монию. Все ждали выступления хозяина 
нового дома. А он подает сигнал, чтобы 
привели арабского скакуна и говорит:

– Казимагомед, хотя мы с тобой не до-
говаривались о скакуне, я от души дарю 
его тебе за хорошую работу. 

Отец удивленно разглядывал жеребца 
и сказал полушутя:

– Если бы я знал, что таким образом ты 
отблагодаришь меня, я этот дом построил 
бы еще красивее…

сын такого мастера после окончания 
семи классов решил пойти по стопам отца 
– стать каменщиком. Рос он сиротой – вой-
на разрушила все планы отца, в 1942 году 
его не стало. Мать определила старших де-
тей в детдом, а самых младших оставила 
с собой, в том числе и селима. Ее семеро 
сыновей и одна дочь росли полуголодны-
ми. слава Богу, полуголодная мать очень 
постаралась, чтобы ее дети не умерли с 
голоду. 

В послевоенные пятидесятые годы се-
лим решил построить себе новый дом. 
Никогда не державший в руках мастер-
ка, он завершил все работы качественно 
и в короткие сроки. Видимо, сказались 
гены. А всего за свою жизнь он построил 
более сорока жилых домов, создавая из 
камня подлинные произведения искус-
ства. Вместе с тем увлекался поэзией, со-
чиняя стихи. В юношеские годы считался 
талантливым самодеятельным артистом, 
на свадьбах и на концертах играл на бара-
бане, читал свои стихи, исполнял песни. В 
2007 году вышла его книга «уста селим – 
народный самородок». 

уже 45 лет уста-селим живет с семьей 
в переселенческом селе салик Дербент-
ского района. Хотя здесь почти все дома 
по-своему красивы, однако его дом выде-
ляется особо: передние стены его украше-
ны резными из цельного камня цепями, 
символическими фигурами разных жи-
вых существ, а его рукотворный музей на 
первом этаже удивляет всех посетителей. 
здесь хранятся около пятисот уникаль-
ных экспонатов (вырезанные из цельно-
го камня цепи, фигуры животных, цветы, 
деревья, кухонный инвентарь), которые 
восхищают посетителей своей оригиналь-
ностью, национальным колоритом и вы-
сокой сложностью исполнения. у селима 
девять детей: четверо сыновей и пять до-
черей. Все они определены, имеют свои 
семьи.

Наставник молодежи прославился 
своей филигранной резьбой по камню. В 
Дербенте, Дербентском, Табасаранском, 
Хивском, Кайтагском и в ряде других 
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районах, а также в Чеченской Республике 
и в Азербайджане им построены десят-
ки домов, создано множество памятных 
плит и искусно оформленных родников. 
Его экспонаты хранятся в музеях Махач-
калы, Дербента, Дагогней, привлекая 
пристальное внимание посетителей. Из-
вестен он и во многих городах России. На 
всех его строениях на самом видном ме-
сте фасада высечены слова «уста-селим». 
В семидесятых-восьмидесятых годах 
прошлого столетия люди воспринимали 
их как «знак качества».

Человек редкой профессии, селим Ка-
зиев – неизменный участник многих вы-
ставок народного творчества. Вот их не-
полный перечень, где экспонировались 
его произведения: 1982 год – ВДНХ сссР, 
1983 год – республиканская выставка са-
модеятельных художников, 1984 год – зо-
нальная выставка мастеров прикладного 
искусства, 1985 год – республиканская 
выставка, посвященная 40-летию Победы. 
Он активно участвует в разных мероприя-
тиях республиканского масштаба в Махач-
кале, Дербенте, Дагогнях. 

уста-селим из всех созданных им про-
изведений самым сложным и ценным 
считает непрерывную каменную цепь 
длиною в два с половиной метра, кото-
рая как самая ценная реликвия хранится 
в музее города суздаль (эту цепь отвезли 
из Дагестана в Москву на выставку до-
стижений народного хозяйства, а затем 
она была передана в суздаль). Такая же 
цепь, но меньше размером, хранится и в 
Дербентском музее. Подобная же цепь, 
им изготовленная, установлена у въезда в 
дорожный тоннель в Дербенте. 

Какого труда и мастерства шлифовки, 
отделки каждого звена каменной цепи, 
кропотливой, даже изнурительной рабо-
ты требует создание такого произведе-
ния! Цепи из цельного камня считаются 
визитной карточкой селима. Хотелось 
бы особо отметить тот факт, что ни один 
из многочисленных родников, узоров на 
стенах домов, памятных плит и многих 
других его произведений, не повторяют 
друг друга. 

секреты его мастерства – в природ-
ном таланте и каждодневном упорном 

труде. Но один секрет он раскрыл своим 
ученикам: он часто говорит, что именно 
в дербентском камне заложена поэзия 
истинной дагестанской природы, в его 
мягкости для резьбы, но вместе с тем и 
прочности для строительства на века. 
Также уста селим считает удобными для 
резьбы и прочей скульптурной работы и 
левашинский и мелкозернистый рукель-
ский камни.

учитывая творческие способности Ка-
зиева и большой интерес детей к этому 
виду искусства, его пригласили на пре-
подавательскую работу в школу искусств 
№ 3 Дербентского района. Несколько лет 
он вел уроки резьбы по камню, научил 
ребятишек любить и ценить этот слож-
ный вид творчества. Многие его ученики 
переняли у своего наставника страсть к 
резьбе по камню. Их экспонаты хранятся 
в музеях и вызывают восхищение посе-
тителей. Но все-таки своим лучшим уче-
ником он считает своего сына Рамиса, 
который на всю жизнь выбрал себе про-
фессию мастера-камнереза. 

В беседе со мной Рамис сказал: «Дей-
ствительно, теперь я не представляю себя 
в иной профессии. Да, я с детства стоял ря-
дом с отцом, интересовался тем, как он из 
камня создает произведения искусства. 
До сих пор неустанно слежу за каждым его 
движением. Рад, что такой мастер с шести-
десятилетним стажем, каковым является 
мой отец, дает хорошую оценку моей ра-
боте. Профессия камнереза не из легких, 
ведь работа эта – пыльная, при резьбе 
струится пыль, от усталости к вечеру на-
чинают болеть пальцы, однако я горд, что 
у меня многое уже получается».

К слову, каменные скульптуры и дру-
гие украшения Рамиса, как живые, стоят 
на стендах музея рядом с отцовскими. 
уста селим не раз говорил, что ему очень 
хотелось бы, чтобы один из его сыновей 
продолжил его работу. А при нашей не-
давней беседе он выразил искреннюю 
радость тем, что сын Рамис даже превзо-
шел его. с уверенностью можно сказать, 
что его мечта сбылась. селима можно по-
нять, ведь ему исполнилось уже 76 лет, и 
кто-то должен пополнять их домашний 
музей…
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Его велосипед с множеством су-
мок, не взирая на свою тяжесть 
(проверено на себе), уютно 
устроившихся на нем, стоит у 

входа в фойе гостиницы «Приморская». 
Несмотря на то, что этот «субъект» явно 
не вписывается в атмосферу иномарок, 
царящую на парковке перед гостиницей, 
ее обитатели не сильно интересуются, 
кому он принадлежит. А мое заявление 
охране, что я иду к итальянскому велопу-
тешественнику, объездившему на своем 
железном коне почти весь мир, повергает 
их в шок.

«я обычно не говорю, что по всему 
миру на велосипеде путешествую. лучше 
говорить о каком-то маленьком расстоя-
нии, например, Кавказе. Иначе люди при-
нимают меня за сумасшедшего», – улыба-
ясь, объясняет януш Ривер.

В одной из его тяжелых черных сумок 
притаился спальный мешок. Он вместе 
со своим хозяином уже многое успел по-
видать — Ростов-на-Дону, Адыгею, Крас-
нодарский край, Кабардино-Балкарию, 
Карачаево-Черкесию, Ингушетию, Чечню. 
И вот теперь решено погостить в Дагеста-
не. Правда, в нашей республике януш Ри-
вер своим спальным мешком пользовался 
редко, так как почти всегда его встречали 

Наталья ШКАНДЫБА

ЖИЗНЬ В ДОРОГЕ

высокий худощавый старик в белой тюбетейке, которая не скры-
вает ни по-молодежному выбритого затылка, ни серебряных 

волос, в беспорядке окруживших лоб… если бы его так часто не по-
казывали в теленовостях и он реже улыбался бы и меньше гово-
рил, то вполне сошел бы за жителя одного из горных районов да-
гестана. у него русско-польские корни, итальянское гражданство, 
неугомонный характер и заразительный акцент. всемирно извест-
ный 73-летний велопутешественник януш ривер четыре месяца пу-
тешествовал по Северному Кавказу, докатился он и до дагестана.

как дорогого гостя. Так что здесь путе-
шественник позабыл о некоторых своих 
правилах – избегать больших городов, 
не останавливаться в гостиницах. Но от 
основного принципа своего велотурне 
по Кавказу Ривер все же не отошел – тра-
тить не больше ста долларов в месяц. Да 
и зачем? Ведь в Дагестане Ривер гость. А 
гость, тем более такой, издалека, досто-
ин лучшего. Поэтому неудивительно, что 
73-летнего итальянца поразила красота 
ресторанов, в которых он побывал, восхи-
тительный вкус блюд, в том числе и тради-
ционной для Италии пасты (спагетти).

Он говорит быстро, не задумываясь о 
своем акценте, и лишь изредка замолка-
ет, чтобы уточнить, правильно ли он упо-
требил то или иное слово. улыбка слов-
но приклеилась к его лицу. за несколько 
минут общения (в основном односторон-
него, перебить такой поток слов просто 
невозможно) он успевает рассказать о 
своих «кавказских приключениях», по-
размышлять об обстановке в республике, 
искренне чему-нибудь удивиться и еще 
много чего. Единственное, на что у него не 
хватает времени, так это на чашку кофе, 
которая с момента нашей встречи так и 
осталась у него в руках вместе со всем со-
держимым.
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«Все знакомые журналисты со всего 
мира мне говорили, что я никогда в жизни 
не проеду здесь, на Кавказе, не попав в за-
ложники. В Дагестане тоже. А я прекрасно 
путешествую... я много фотографировал-
ся с ОМОНом. Но знаешь, какой самый 
лучший снимок? я и мальчик пяти лет с 
«Калашниковым». Это не для войны, это 
для обороны. Под такую фотографию на-
прашивается вопрос: «Кого он охраняет, 
или он сын ОМОНовца?» – делится впечат-
лениями Ривер.

за последние девять лет януш Ривер 
посетил около 100 городов мира, его 24 
раза брали в заложники, но отпускали 
сразу же, как только узнавали, кто он та-
кой, накормив при этом и даже предлагая 
денег. «Обычно от денег в таких ситуациях 
я отказываюсь, а от еды или чая нет, что-
бы не обидеть. Но бывали случаи, когда не 
мог не взять денег, иначе проблем было 
бы больше», – говорит путешественник.

На Кавказе итальянского велопутеше-
ственника никто похищать и не думал, 
даже боевики, с которыми ему пришлось 
два раза столкнуться в горах Ингушетии. 
«знаешь, что больше всего меня поразило 
на Кавказе. Это было в Ингушетии и в Чеч-
не, в Дагестане я этого, правда, не видел. 
Когда в помещение входит мужчина, все 
женщины встают», – искренне удивляется 
Ривер.

После своего четырехмесячного тур-
не (путешествие януша Ривера началось 
в мае с Ростова-на-Дону) неугомонный 
итальянец сделал для себя небольшое 
открытие. «Для меня существует два 
Кавказа. Один – это Краснодарский 
край, Адыгея, Ростовская область. Дру-
гой – Карачаево-Черкесия, Ингушетия, 
Кабардино-Балкария, Чечня и Дагестан. 
Вот этот второй и есть настоящий Кавказ», 
– рассказывает велосипедист.

Половина кофе уже мирно облюбовала 
пол в фойе гостиницы (в эмоционально-
сти итальянцам, даже русско-польского 
происхождения, как януш Ривер, не отка-
жешь), другая безбожно остыла, а он про-
должает говорить. Как справедливо кто-
то отметил: итальянец, который молчит 
больше пяти минут, – не итальянец. Ривер 
полностью соответствует этому изрече-

нию. Он не только рассказывает о своих 
кавказских приключениях, но и умудряет-
ся сам себе задавать вопросы и отвечать 
на них, практически не воспринимая со-
беседника.

Погостив в Махачкале и посетив Дер-
бент, януш Ривер, избегая прославлен-
ного кавказского гостеприимства (чтобы 
не сильно нарушать традиции своих ве-
лопутешествий), отправился через Кизи-
люртовский и Ногайский районы в Астра-
хань. «Мне посоветовали, когда я буду 
проезжать через эти районы, запастись 
петардами. знаешь зачем? Потому что там 
большие собаки, которые стада охраняют. 
Они будут пострашней боевиков. И мне 
сказали, если они меня будут преследо-
вать, надо бросить в них петарду, и они 
убегут», – делится своими новыми позна-
ниями улыбчивый итальянец.

После Астрахани Ривера ждет Волго-
град, а оттуда самолетом через Берлин он 
прибудет в сингапур, где и начнется его 
новое азиатское путешествие.

«Пока будет позволять здоровье, я 
буду ездить по миру на велосипеде, про-
пагандировать велотуризм, показывать, 
что мир доступней, чем нам кажется. К 
тому же я предпочитаю умереть в доро-
ге, чем у себя дома в Италии», – все так же 
радостно заявляет Ривер, завершая свой 
монолог, и отправляясь на кухню, чтобы 
вернуть пустую чашку из-под так и невы-
питого кофе.

 наШ ГоСть 
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*   *   *
затеряться, уехать бы в город чужой, 
Незнакомые улицы мерять шагами, 
И послушать не южный веселый прибой, 
А весенний ледок, что хрустит под ногами.

Вдаль умчит меня поезд. Все просто. Поверь –
Нет лекарства от боли вернее дороги. 
И погасло окно. И закрытая дверь. 
И никто не встречает тебя на пороге.

Хмурый город научит меня забывать
Тот нелепый сюжет, что не нов и не сложен,
Как была все на свете готова отдать
за единственный взгляд, что вослед мне не брошен.

*   *   *
Бесшабашные танцы в безумных бегущих огнях,
Бесшабашные танцы.
Дети ночи. Их лица, рожденные в лунных лучах,
Не узнают румянца.
И разбитые вдребезги звезды лежат на земле,
леденящие звезды.
В этом городе я задыхаюсь, как будто в петле,
А прокуренный воздух
Нас пьянит без вина, и неважно, чья это вина –
Пусть хоть кто-то осудит!
И ты снова один, и она – бесконечно одна,
Так и было, и будет.
На плечах, на руках – словно Эльма святого огни –
Неживое мерцанье,
убежать от себя, улететь, раствориться в тени,
В пустоте без названья.
Объясни, отчего в дискотечных безумных огнях,
Где веселые танцы,
Вспоминаю я не о любимых и не о друзьях –
О летучем Голландце.
И соленые брызги – то кровь, или, может, вода
Из пробитого борта...
Неприкаянный призрак. Ведь он, как и я, никогда
Не найдет себе порта.

  марГарита

Маргаритин возраст. Тридцать лет. 
Все сбылось – почти что слово в слово. 
В переулках города ночного 
с нами бродит только лунный свет.

Все сбылось, мы вместе, это так –
странного романа персонажи...
Мне вампирка юная расскажет, 
Как вчера, напялив черный фрак,

Что-то там опять чудил Фагот, 
И, едва вернувшись из пивнушки, 
Вновь свои усы полощет в кружке 
Мой любимый самый черный кот.

Чтобы сгинуть в омутах весны, 
сотворим магическое зелье... 
знаю, завтра ждет меня веселье 
Ночью на балу у сатаны.

Только наш не сладится сюжет. 
сколько бы я строк ни написала, 
сколько бы ночами ни летала, 
Мастера как не было, так нет.

*   *   *
Как в бреду, спрыгнуть с поезда на ходу, 
Кувырком лететь под откос, 
В придорожных травах искать звезду 
И пьянеть от душистых рос.

И с весенним ливнем поплакать всласть, 
с ветром, мятой пропахшим, – петь, 
И оставить в прошлом и грусть, и страсть, 
И надеяться вновь посметь.

А покинув лес, словно звездный храм, 
Просветленной прийти домой, 
сожалея лишь, что не мне, а вам 
создал Он этот мир большой.

Мадина ХуРШИлОВА

ХОРОВОД ТЕНЕЙ
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*   *   *
Неуютный двадцать первый век, 
Оглянусь – кругом чужие лица, 
И ложится тихо черный снег, 
Черный снег на белые страницы.

В этом никакого волшебства, 
Что струятся строки без усилий, 
Просто переплавилось в слова 
Все, что мы с тобою не дожили.

Но судьбу, как песню, не сложить, 
Друга нет – кому же быть подругой? 
И опять стихам моим кружить 
Неостановимой черной вьюгой.

  аКтриСа 
Мой выход. Каждый шаг отмерила, 
Нашла спасительную маску 
И вновь – в который раз! – поверила
В свою же собственную сказку.

Быть яркой, дерзкой и отравною, 
сверкнуть улыбкой. Повернуться. 
Поправить прядь рукой... Но главное –
суметь назад не оглянуться.

Все родились мы Аэлитами,
А на земле иное надо...
слепит глаза, но не софитами,
А чьим-то слишком жарким взглядом.

Играет ветер с кипарисами 
На декорациях... Все зыбко. 
сглотну – но только за кулисами 
слезу с вином. И вновь – улыбка.

И жду, всходя на сцену заново, 
Чтобы сыграть любовь сначала, 
Когда тяжелый пыльный занавес 
Отгородит навек от зала.

*   *   *
Ты говоришь, что нет тебе дороги 
В безумный мир, в котором я живу, 
И ты не веришь, что единороги 
Приходят к нам во двор щипать траву.

Безумие? Наверно. Но едва ли 
Мудрее будет тот, кто и в бреду 
Не видел, как деревья задевали 
Вершинами кочевницу-звезду.

я расскажу тебе, как с листопадом 
Теней незримых кружит хоровод, 
я расскажу... А ты не верь, не надо, 
Кто жив мечтой – тот жизнью не живет.

Не буду утверждать, что станут былью 
Полеты. Но когда придет рассвет –
согрей мои потрепанные крылья, 
Которых, может, даже вовсе нет.

*   *   *
На нить судьбы нанизывала сны, 
Мозаику слагала из миров, 
ловила в строки тихий свет луны 
И тени серебристых облаков.

Дарила, расточала – мне не жаль, 
я ничего не требую взамен, 
Но лишь все чаще манят высь и даль, 
В портал окна – из плена тесных стен.

Как объяснить? ступай. Живи. Греши, 
И стоит ли хоть что-то говорить 
Тому, кто от огня моей души 
Мог только сигарету прикурить.

*   *   *
Выпасть из времени, лечь на диван 
И затаиться под пледом. 
Кто-то другой бороздит океан,
Путь пролагая к победам.

Память укутаю в вечные льды, 
станет она молчалива, 
И, прикурив от упавшей звезды, 
Май променяю на пиво.

Как же все просто – ни бед, ни тоски 
В поисках новых сюжетов 
На берегу этой тихой реки 
с нежным названием «лета».

В прошлое канут тревожные сны, 
Где Атлантида и Троя... 
К дьяволу! К черту! На бал сатаны! 
я не гожусь для покоя.

Все решено, возвращаюсь к теплу, 
К звездным серебряным росам... 
Надо лететь бы – да кто-то метлу 
Мне подменил пылесосом.
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сколько я себя помню, по ТВ показывают сек-
тор Газа – налеты израильской авиации на мир-
ных палестинцев – и последние видеообращения 
палестинских смертников перед терактами. 

«Евреи убивают мусульман», – говорили все в 
доме, смотря такие кадры…

Как-то в детстве, выйдя на свою родную улицу 
захарочкина, я стал невольным наблюдателем 
странного дикого зрелища. Несколько ребят из-
девались – не били, а плевались, унижая своего 
сверстника – жителя нашей же улицы. «Он еврей, 
ТАК ЕМу И НАДО», – говорили они. 

Тот мальчик вместе с родителями вскоре по-
кинул Дагестан. Надо сказать, что время начала 
девяностых в республике было неспокойное – и 
уезжали отсюда не только евреи, но и русские, 
грузины, армяне – спешно, за бесценок продавая 
дома, с ужасом слушая по телевизору заявления 
всяких лидеров марионеточных национальных 
движений о скором провозглашении независи-
мого *стана – и прочей ксенофобской чепухи.

По ночам в Махачкале в то время нередко 
были слышны выстрелы, а по дорогам ездили 
машины без номеров с людьми, вооруженными и 
совершенно не боявшимися властей.

Недалеко разгоралась чеченская война, и те, 
кто мог – уезжали…

Прошли годы. Тот инцидент забылся, залетел 
в неведомые уголки подсознания. страна подни-
малась из кризисного десятилетия, строя олигар-
хический капитализм.

...я встал после наркоза. Операция была про-
ведена удачно. 

В тот день я думал, что в жизни должна начать-
ся новая страница, – болезнь долго не давала мне 
покоя, и операция была вынужденной. Вечером 
я встретил в больнице одного еврея. Никогда не 
интересовался национальностями – по крайней 
мере, никогда не спрашиваю первым у человека 
– «какой ты национальности?» Но он заговорил 
первым – и я узнал, что он – еврей.

Милый, приятный человек, с таким же диагно-
зом, как и у меня – но операция ему только пред-
стояла, а я уже выдержал ее. Мы долго беседовали 
больничными вечерами. я замечал, что день ото 

дня он бывал откровеннее, да, немного боялся 
операции, которая могла закончиться неудачно. 

В это время посадили олигарха Ходорковско-
го, бежали за границу Березовский и Гусинский, 
и антисемитские высказывания стали модными. 
Особенно вечером у телевизора в этом изголя-
лись мои родные – «вот очередная жидовская 
морда».

созерцая это каждый день, поневоле начина-
ешь думать так же, как в телевизоре, но все эти 
россказни в те больничные вечера при общении 
с евреем куда-то испарились. Его прооперирова-
ли удачно, а еще через пару дней я выписался, и 
больше его не встречал. Мы расстались как хоро-
шие знакомые. я уже забыл его имя.

Шло время. судьба забросила меня в санкт-
Петербург. Редактором издания, в котором я 
решил работать, была еврейка. Три месяца я со-
трудничал в этой газете, и три месяца не утихала 
во мне тоска по родине, работа день ото дня нра-
вилась все меньше, а окружавшие меня будни ме-
гаполиса становились все невыносимее. люди, на 
которых я надеялся, отправляясь в большой го-
род, – все как один предали меня. Родственники 
закрыли передо мною двери, друг уехал, не вы-
держав, обратно в Дагестан – в Питере счастье не 
улыбнулось ему, впоследствии он уехал в Москву, 
бросив меня на произвол судьбы.

И та еврейка, редактор, тоже уволила меня – 
наверно, увидев, что я не справляюсь с работой, 
а может быть – просто угадав мои мысли – мою 
тоску по родине…

увольнение было стрессом, в результате кото-
рого я купил обратный билет домой.

В тот момент я сделал самую грустную и проти-
воречивую запись в своем дневнике:

«Они и МЫ.
Несвобода – то, от чего я хотел убежать из Да-

гестана, она и тут в Питере, да и во всей России. 
Как правдиво утверждение: хорошо там, где нас 
нет. я мечтал о самореализации, строил планы, 
но был выкинут из малоизвестной районной пи-
терской газетенки даже без объяснения причин. 
Ненавидеть? Кого – евреев, владельцев этой газе-
ты? себя? Так трудно все это понять. я никого не 

Багдат ТуМАлАЕВ

Я И ЕВРЕИ
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хочу ненавидеть. Но почему люди так поступают 
с людьми?».

странная жизнь – некоторое время спустя я 
отправил свои рассказы в Москву – и выиграл в 
одном литературном конкурсе, и был приглашен 
на семинары, которые вел один писатель – еврей. 
Он пил небольшими глотками пиво, курил пачка-
ми сигареты и рассказывал нам, как нужно писать 
книги, и слушать его было безумно интересно.

Он ругал солженицына за чрезмерную по-
литизированность и неумение писать, при этом 

высоко ценил Расула Гамзатова, не пьянея и не 
краснея. 

Та неделя была самой теплой в моей жизни. 
Провел я ее в окружении творческих, талантли-
вых людей, молодых и именитых поэтов и лите-
раторов. Они приняли меня как равного, меня 
хвалили и критиковали – по-доброму.

 уже потом я понял, читая фамилии авторов 
подаренных мне на этом мероприятии книг, что 
большая часть этих милых и искренних людей 
были евреями…

ИНТЕРНЕТ-ЗАВИСИМОСТЬ
Письмо конференции 

yahoo-groups гласило:
«я получил три предупре-

ждения, вы мне заткнули рот. 
Ты, модератор – козел.

я только выступал за 
конфу. я больше не имею 
права писать, но так просто 
вы от меня не избавитесь. 
Doomer@».

Его изгнали из веб-
конференции, это было его 
прощальное письмо.

за окном в небе горели 
звезды, но Doomer не думал 
о них – мир офф-лайна был 
ему давно не интересен.

занятия в вузе он посе-
щал аккуратно, однако мало 
с кем общался и девушками 
не интересовался. Его стан-
дартный день проходил примерно так: утро – 
проверка почты, просмотр нескольких сайтов, 
завтрак на скорую руку и неизбежное опоздание 
на первую пару.

лекции и семинары – офф-лайновая тоска.
После – бегом домой, обед съедался безо вся-

кого аппетита – его не интересовало даже, что 
он ест. Вновь включался компьютер, doomer за-
пускал диал-ап и лез в интернет.

Перечесть всю получаемую почту не удава-
лось – The bat хранил тысячи не прочитанных им 
сообщений.

Месяцы проходили, а режим дня оставался 

неизменным.
Когда усталость брала 

свое, doomer выключал 
комп и плелся ужинать. 
Родители смотрели ве-
черние новости – они об-
менивались с ним парой 
стандартных реплик – что 
смотрите?

На занятия не опоздал? 
учеба – ok!

уже шел четвертый 
курс, учиться вошло в при-
вычку, выбранная профес-
сия не казалась привлека-
тельной, в реале друг был 
только один – такой же 
Интернет-зависимый, как 
и он.

Doomerу было двадцать 
лет, но в инете он варьиро-

вал свой возраст – с 16 до 30. 
Иногда прикидывался в «аське» взрослым, 

порой – ребенком. Играл.
сколько у него было виртуальных образов – 

он не считал.
уже третий год сеть была его миром, миром, 

где он по-настоящему жил.
свое офф-лайновое детство ему уже забы-

лось, школа вспоминалась как нечто отврати-
тельное, ассоциировалась с несвободой, беско-
нечными домашними заданиями…

Жизнь приобрела для него истинный смысл 
только тогда, когда ему купили компьютер.
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сеть заворожила его – погружаясь в нее, он 
забывал обо всем. В жизни осталось только 4 
вещи – еда, сон, учеба (эти три лишь угнетали) да 
сеть. Каждый день допоздна doomer общался в 
чатах и «аське». 

Одновременно писал письма в разные конфе-
ренции, скачивал софт и слушал какой-нибудь 
альтернативный микс.

Ночью, созвонившись с приятелем, рубился в 
«Quake 3»…

Ник у приятеля был крутейший – «Крэйзи 
бэг», жил неподалеку, 
однако в реале с ним 
doomer предпочитал 
видеться редко. Если он 
ходил к нему, то непре-
менно тащил с собой 
жесткий диск, чтоб ски-
нуть «тяжелые» файлы 
– фильмы, установоч-
ные версии «виндовз», 
«линукс» и прочее со-
фтинки.

Вот и сегодня при-
шло письмо от «Крэйзи 
бэга»:

«Doomer, дай свой пароль – у меня время за-
канчивается…»

Doomer в ответ – «Получи сей крупный файл, 
и оставайся в офф-лайне». К письму он приложил 
мегабайт всякого спама.

«То-то обозлится «Крэйзи бэг»!
следующее письмо было из конфы, покину-

той им не по своей воле: «Прощай, doomer, ска-
тертью дорога, приятного тебе времени суток – 
you use of yahoo…»

Оно разозлило doomera – «да я разнесу вашу 
конфу!»

Но конфа – не здание, это тысячи людей со 
всего мира, посылающие письма в один вирту-
альный почтовый ящик – написать может любой, 
прочесть могут все!

следующее письмо развеяло гнев «Дорогой 
doomer, это Emi, почему не отвечаешь мне?».

Тебе не хочется виртуальной любви? у тебя 
девушка в офф-лайне?

Doomer писал в ответ: «Emi, я люблю тебя… 
Шучу, конечно! у МЕНя НИКОГО НЕТ, НО ТЫ ТАК 
ДАлЕКО. Пиши мне еще! Целую, твой doomer!»

спама в ящике сегодня было как никогда много:
«Приглашаем вас посетить сайт www.kilka.

ru. Moре морепродуктов, заказ по почте», «От-

ветьте на это письмо, и вы будете регулярно по-
лучать халяву», «Работайте на нас через Интер-
нет…».

Cкука… Doomer установил пиратскую про-
грамму, протестировал ее на совместимость. На-
писал ее некий Sperl, известный взломщик…

Была уже полночь, doomer нехотя выбрал 
«завершение работы». Компьютер отключился, 
вместе с ним уснул и его хозяин…

утро, doomer включает компьютер.
«I`II KILL YOU, DOOMER, YOUR SINCERELY, 

ALEX».
«Предупреждение – ви-

рус Berel заразил 30% сети, 
временно не используйте 
«ICQ» и «MS Outlook». 

Doomer вышел из ком-
наты – на дворе стояла 
весна. завтрак показался 
ему необычайно вкусным. 
До занятий оставался це-
лый час. Doomer снова сел 
за компьютер, но в сеть не 
вошел, стал играть в шах-
маты.

Проигрыш не смутил, 
он вскочил и побежал на лекции.

Первая пара клонит ко сну.
Вторая пара – скучно, и поговорить не с кем. 

Одна герл подскочила: «закажи мне диск в ине-
те». Кивок в знак согласия.

Третья пара – все офф-лайновые крысы, од-
нокурсник подошел: «Ты ведь в инете бываешь, 
найди мне там курсовую». – «Хорошо!» Про себя 
– «ламер ты чертов, дать бы тебе по фэйсу, чтоб 
сам писал!»

«Обыватели – им не понятно, что сеть – это 
не море халявы, сеть – океан, сотни миллионов 
людей бродят по ней, бросают в нее и скачивают 
терабайты данных.

Каждый день создаются миллионы сайтов. 
сеть многолика – забитые до отказа чаты, в кото-
рых тебя никто не слушает, перегруженные фай-
лами сервера, постоянные «error 404» – пустые 
окна браузера – сайты, канувшие в лету.

«Проверьте правильность ввода пароля и 
логина» – твое время закончилось – становится 
неприятно – хочется сразу же бежать в офис про-
вайдера.

WWW – он мог сидеть в ней сутками, сеть была 
его жизнью, жизнь без нее была для него лише-
на всякого смысла…
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Наступил май – прекрасный месяц! заканчива-
ется учебный год, заканчивается десятый класс.

Город просыпается от зимней спячки. 
Весна в Махачкале несносная, но порой быва-

ют дни, когда хочется бегать, прыгать, резвиться.
В один из таких дней ко мне пришел друг с 

одноклассником.
– Багдат, чудный день, пойдем на море, пои-

граем в футбол. я с радостью согласился.
Пешком мы быстро дошли 

до пляжа. Возле городского 
пляжа много разных построек 
– в них расположились баня, 
ресторан, кафе. Там и стали 
играть в футбол. 

Темп игры нарастал. стали 
состязаться, стремясь повы-
ше отправить мяч в воздух.

И вдруг, как-то так получи-
лось, я ударил по мячу слиш-
ком сильно.

Описав длинную дугу, он 
улетел на крышу одного из зданий.

– Ни фига себе, вот ты даешь, Багдат!
Ребята смотрели на меня с укором.
я решил достать мяч с крыши.
Это казалось делом нетрудным.
Нужно было по лестнице подняться на крышу 

здания, потом по карнизу пройти с него на крышу 
– где лежал мяч. Вот мы у карниза. Но тут мои дру-
зья заметили толстые провода, идущие по нему.

Решили пройти другим путем – через помеще-
ние. Но работница пляжа категорично заявила, 
что ключей у нее нет. Обойти с другой стороны 
было невозможно – там простиралась прямая 
стена.

я сказал друзьям – я пойду через эти провода, 
достану мяч. Ведь он по моей вине залетел сюда.

Друзья начали меня отговаривать:
– Там ток, долбануть может!
Карниз был ниже крыши, на которой мы стоя-

ли. Крыша с нашим мячом казалась такой близ-
кой.

Друг решил сам достать мяч. Он ловко, не за-
дев проводов, спрыгнул на карниз, продвинулся 
метра на два и замер в нерешительности.

Впереди – провода с током, внизу – асфальт-
ный тротуар набережной, лететь до него метров 

восемь. я окликнул друга: «Возвращайся, я пой-
ду!» Он вернулся, и мы начали спорить. Это был 
странный спор.

В глубине души оба не хотели умирать, но при 
этом хотелось показать себя героем, доказать 
свою дружбу. 

Одноклассник моего приятеля – владелец 
мяча, стал упрашивать нас вернуться:

– Ну, этот мяч к черту! Давайте пойдем домой!
Мы не дали ему догово-

рить.
– Из-за какого-то прово-

да идти домой? Нет!
снова мой друг спустил-

ся на карниз. я крикнул 
ему:

– стой, дурак! умрешь 
ведь…

Мы пытались приобо-
дрить друг друга, лихо-
радочно думая, как до-
стать мяч с крыши. я снова 

спрыгнул на карниз и прошел по нему даже 
дальше моего друга. Не задев провод, идти уже 
было невозможно.

– Багдат, стой! я пойду!
– Оставайся там, где стоишь!
Наступила неестественная пауза. я смотрел то 

вниз – на тротуар подо мною, то вперед – на про-
вода, то назад – на застывших в ужасе друзей.

светило солнце. Волны с шумом накатыва-
лись на берег. Где-то вдали кружили чайки. Весь 
мир казался мне в тот миг таким прекрасным. 
Так не хотелось покидать его! Гордость, страх, 
дружба, инстинкт самосохранения – все смеша-
лось во мне.

– Багдат, стой! – кричали друзья.
– Да идите вы! – и я сделал шаг вперед…
В этот миг из окна высунулась работница пля-

жа, точнее ее голова. Она окликнула нескольких 
парней, стоявших внизу:

– Эй, достаньте им мяч с крыши!
Один из них поднялся уверенным шагом к 

нам, спрыгнул на карниз, прошел по нему на 
крышу, достал мяч и кинул его вниз. Мы застыли 
на месте. Нам стало ясно, что провода были во-
все неопасны.

Домой мы возвращались в молчании.

МЯЧ
 литература 



52

яГодЫ земли

Облака рождались белые 
Где-то там вдали. 
Истекали соком спелые 
ягоды земли.

Навевали ночи темные 
сказочные сны, 
Излучали очи томные 
Радости весны.

И бескрайнее раздолье 
Жизни предо мной. 
Получу какую долю я? 
Годы за спиной.

Эх, дурманит горьким привкусом
Жизни аромат,
А удача смотрит искоса
И отводит взгляд.

веление Сердца

утомилась и растаяла 
В небе алая заря. 
сердце женское намаялось 
В крепких сетях сентября.

И ничто их не распутает, 
Ни декабрь, ни апрель. 
лишь на время убаюкает 
Монотонная капель.

Ах ты, осень шаловливая, 
сердцу сети не плети. 
сердце женское, пугливое 
Так и рвется из груди.

И в душе зарею алою 
Полыхает и стучит, 
забывая песни старые, 
Новые писать велит.

*   *   *

я любовь назову твоим именем, 
Прислонившись к родному плечу. 
Голубым небесам, морю синему 
На рассвете его прокричу.

И зажжется рассвет алым пламенем, 
Волны нежно прижмутся к песку, 
Ветерок своим свежим дыханием 
Вмиг развеет печаль и тоску.

вчераШниЙ день

Ты ищешь вчерашний день? 
А он уже прожит и брошен, 
Как та желтокожая осень 
В объятьях любви и измен.

Там юность и множество ран, 
Грядущие там перемены, 
Рожденье стихов и поэмы, 
Иллюзии легкий дурман.

Но сколько б не прожито лет, 
День завтрашний дарит надежду 
На все пережитое прежде, 
Пролив понимания свет.

Патимат ШЕЙХОВА

ИМЯ ЛЮБВИ
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черная бурКа

Прощай, прощай, Джамалудин, 
Талантливый, но скромный горец. 
Прощай, фольклорный властелин, 
со смертью мы не можем спорить.

Она сильнее всех страстей 
И в ней ни капли благородства, 
Подвластны карты всех мастей 
Ее безмерному уродству.

Ты в черной бурке, как хотел, 
уходишь, кажется, танцуя... 
Большого мастера удел 
Принять удары. Не блефуя.

Как быть живущим на земле, 
Кто с танцем гордым попрощался 
В сердцах людей. Как свет во мгле 
Ты на века, танцор, остался.

признание
Говорят, Расул, что наши корни 
с благодатной тянутся земли. 
Воздух там звенящий, чистый, горный, 
Красоте ее, мой друг, внемли!

И воспета Грузия поэтом 
Благородных, голубых кровей, 
Хоть недолго жил на этом свете 
стихотворец княжеских корней.

И не зная песен его светлых, 
Вижу в них его Великий лик, 
сколько было их, увы, не спетых, 
Преданных судьбой, как лунный блик.

я люблю его – Бараташвили, 
Может, нашим прадедом он был, 
Ведь в Кумухе раньше говорили, 
Что Баратов с Грузии прибыл.

По рассказам, кровника от мести 
Приютила лакская семья, 
И нашлась достойная невеста, 
став женой грузинского князя.

Так живут во мне его преданья, 
сквозь века, захватывая ум, 
Шлют нам предки гордое признание. 
Что молчишь, задумавшись, Расул?

в божьем храме

Там, вдали от мирской суеты, 
Внемлет Богу святая обитель –
с небесами как будто на «ты», 
Душ больных и заблудших спаситель.

за оградой своим чередом 
Жизнь вальсирует в заданном ритме. 
Только в храме божественном том 
Призывает к вечерней молитве

Колоколен неистовый звон... 
В суете без конца и без края 
На бумагу ложится мой стон, 
От людского бездушья спасая.

вновь воСКреСит

ухожу от мирских разговоров, 
Пересудов и дерзкой молвы, 
И ничьих не приемлю укоров, 
лицемерной не слышу хвалы.

Без причины на всех обижаюсь. 
Одиночество – мой талисман. 
Быть похожей на всех я стараюсь, 
И меня утешает обман.

Где мое одинокое счастье 
И готовая к боли душа? 
Отвергая безумие страсти, 
я к ответу иду, не спеша.

И сдаюсь. Не хочу состраданья – 
Как же душу оно тяготит. 
я живу его первым признаньем, 
лишь оно меня вновь воскресит.

Серпантин

Тебя уносит серпантин 
Твоих лишений и ошибок, 
Как этот мир раним и гибок, 
На виражах ты в нем один!

И будто горе от ума 
Тебя на путь кривой толкает, 
Щипцами душу извлекает, 
Пока не вырвется сама.
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Прошло три года после моего расставания 
с таким чудесным стариком, как Арипсула. Это 
был хорошо сложенный и, несмотря на свой уже 
пожилой возраст, довольно стройный ногаец, с 
вечно смеющимися глазами. Давно он пригла-
шал меня в свои родные места погостить и поо-
хотиться. И вот зимой в один из ясных морозных 
дней я поехал к нему. Жил он в большом посел-
ке, который находился за глубоким оврагом, где 
за редкими перелесками простиралась ровная 
бесконечная степь.

– салам, Джабир, молодец что приехал, давно 
ждал, – приговаривал Арипсула в радостном вол-
нении. Он похлопывал меня по плечу и покусы-
вал по привычке свои длинные усы.

Как же хорошо с улицы, где гуляет крепкий мо-
роз, отдохнуть спокойно в теплой комнате возле 
печки, благодушно попивая чай с вареньем.

Арипсула попыхивает трубкой и улыбается ис-
корками своих темных глаз.

– Вот, Джабир, поживешь у меня, посмотришь 
места, где я проживаю. Побродим по камышам. 
Поохотимся немного.

– Да я на неделю всего вырвался. сам знаешь, с 
моей работой и в отпуск невозможно уйти.

Работал я в ту пору мастером в геологоразве-
дочной экспедиции. 

Вдруг широко распахнулась дверь и в комна-
ту вошел средних лет мужчина. В голосе его зву-
чали тревога и озабоченность:

– Опять ночью волчица приходила. Не оставит 
она так наших овец. Пристрелить бы ее надо.

старик долго и изучающе смотрел на него, 
будто видел впервые. лишь потом с неохотой 
проговорил:

– Не за овцами она охотится самат, а за тобой хо-
дит. Овец-то она пока и не трогает. Детеныша свое-
го ищет. совсем ты плохо поступил, что волчонка 
забрал. Верни на место, и не будет у тебя тревоги. 
Ведь не выживет он у тебя, пропадет совсем.

самат повернулся к двери, собираясь ухо-
дить:

– Волчонка не отдам. Если придет ночью вол-
чица, устрою ловушку.

у старика заходили желваки и в нервном тике 
начал дергаться ус:

– Не бери грех на душу, не будет нам потом 
покоя. Разве не можешь понять, что волчица мо-
жет придти с другим волком, и тогда пропали все 
овцы.

Но самат не стал слушать и, хлопнув дверью, 
вышел из комнаты. Арипсула грустно покачал 
головой и снова закурил. Он рассказал мне, что 
самат работает чабаном, пасет овец. Неделю на-
зад он принес домой волчонка, которого обна-
ружил недалеко от норы. с тех пор и повадилась 
ходить сюда каждую ночь волчица.

следующей ночью самат пытался пристре-
лить волчицу. Но не попал в нее. Когда мы с 
Арипсулой зашли к нему, он чистил ружье и жа-
ловался, что истратил три пули. здесь же вертел-
ся волчонок. Глаза у него были бесовские. И в то 
же время какие-то игривые, совсем, как у ребен-
ка. старик был недоволен:

– Вот теперь очень плохо. Жди беды. Придет 
волчица, будет овец тревожить!

Но ни в эту, ни в следующую ночь волчица 
почему-то не пришла. А старик все не унимался:

– Придет она, непременно придет. Ты, Джа-
бир, плохо знаешь их повадки.
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следующей ночью старик и са-
мат на дежурство ушли. Боялись, что 
волчица может вернуться. Где-то за 
полночь меня разбудил страшный 
вой. Эти невыносимые завывания, на-
верное, были способны испугать даже 
мертвого. Это был плач матери по сво-
ему ребенку, которого она потеряла, и 
в отчаянии пыталась высказать свою 
огромную непоправимую боль.

утром я сказал самату, чтобы он 
вернул волчонка. Он долго молчал. По-
том надел шапку и, выходя из комнаты, 
с какой-то грустью на лице промолвил:

– я ухожу на пастбище и вернусь 
поздно. Отнеси волчонка сам, я все 
равно не смогу этого сделать. уж очень 
я к нему привязался.

Волчонок повизгивал и все пытался 
вырваться из моих рук. Но я поглубже 
запихнул его в телогрейку, которую 
в день моего приезда подарил мне 
Арипсула.

– Ты, Джабир, не ходи в степь один. Пойдем 
вдвоем. – Из-под густо сросшихся больших бро-
вей на меня смотрели его удивительно добрые и 
веселые глаза.

я сказал, что если бы самат не согласился 
вернуть волчонка, то я бы похитил его и отнес 
тайком. Арипсула раскурил свою трубку и нето-
ропливо сказал:

– Да, я тоже слышал, как выла волчица. Она не 
выла, а плакала. Но самат совсем не думал, что 
так все неважно получится. Он неплохой чело-
век, добрый. А волчица не пришла этой ночью. 
Наверное, за остальных детенышей боится. Но 
если не вернем волчонка, то рано или поздно 
надо все-таки ждать беды.

Он добавил в печку 
дрова, чтобы до нашего 
прихода не остыла, не-
торопливо оделся, и мы 
вдвоем вышли из дому.

– Возьмем с собой на 
всякий случай и ружье, 
– сказал он, ловко пере-
кинув двустволку через 
плечо. Но, как выясни-
лось, опасения наши 
были напрасными.

Мороз на улице дер-
жался все также крепко, 

а в открытой степи было еще холодней. Мелкая 
поземка больно колола и обжигала наши лица. 
Мы прошагали по степи около трех километров 
и, пройдя вдоль высохшего, заросшего бурьяном 
канала, оказались в закрытой со всех сторон ред-
кими кустарниками низине. здесь почти не дул 
колючий ветер. И мороз казался не таким силь-
ным, как в открытой местности. Волчонок как-то 
странно забеспокоился у меня за пазухой и начал 
повизгивать. И тут я увидел: в нескольких шагах 
прямо передо мной сидела волчица. От расте-
рянности я остановился, как вкопанный. Почти с 
минуту мы так и смотрели друг на друга. Позади 
себя я услышал, как старик заряжает свое ружье.

– Не надо, Арипсула. Не стреляй. Ты видишь, 
она и не собирается нападать на нас.

я вынул из-за пазухи волчонка и подтолкнул 
поближе к матери. Ее глаза, еще несколько дней 
назад измученные и усталые, засветились, каза-
лось, радостью и добротой. Она начала трепетно 
и нежно облизывать своего детеныша. В этот мо-
мент она была полностью поглощена заботами о 
волчонке.

Когда мы со стариком уходили обратно, я обер-
нулся и на какое-то мгновение глаза наши встрети-
лись. В умном взгляде этой волчицы можно было 
прочитать очень многое: и благодарность за воз-
вращенного ей детеныша, и укор за причиненные 
страдания, и даже, как мне показалось, она поже-
лала нам со стариком доброго обратного пути.

 литература 



56

Отрадно, что наряду с 
красивой мебелью, людям 
все чаще хочется украсить 
свой дом живыми цветами. 
Благо, сейчас в магазинах 
отменный выбор… Но вот 
беда! Цветы, оказывается, 
могут болеть, хиреть, а то 
и вовсе погибнуть! Что де-
лать? Вам попробует помочь 
флорист, хозяйка цветоч-
ного магазина «любимый» 
Джамиля нурАХМеДоВА. 

Решаясь завести в доме 
цветы, знайте, они, как 
дети: требуют любви и ухо-
да. Найдите сначала место, 
где они будут стоять. Инте-
ресно выглядят небольшие 
композиции из разных цветов, размещен-
ные на полу или на многоступенчатых 
подставках. учтите, они должны умеренно 
освещаться, даже если теневыносливые. 
Но избегайте прямых лучей солнца! Ис-
ключение – кактусы! Цветы также не вы-
носят сухого воздуха, пыли. Небольшие 
горшочки можно купать в ванне, поливая 
их из душа, у больших протереть листву 
влажной губкой. Опрыскивайте воздух 
вокруг них. сейчас выпускают искусствен-
ные увлажнители воздуха с интересным 
дизайнерским решением, которые орга-
нично вписываются в интерьер комнаты, 
создавая уголки живой природы.

Начинайте с маленьких, неприхотливых 

цветов, постепенно пополняя коллекцию 
оригинальными экземплярами. Приобре-
тая цветы, приобретите и книгу по уходу 
за ними. я рекомендую «Все о комнатных 
цветах» Хесайона, где наиболее полно и 

доступно описаны характе-
ристики цветов, их болезни 
и методы борьбы с ними. Не 
забывайте удобрять землю, 
весной пересаживайте расте-
ние в больший горшок. Обя-
зательно оставляйте дренаж, 
иначе корни могут сгнить!

Если, невзирая на идеаль-
ный уход, ваш цветок выгля-
дит уныло и чахнет, задумай-
тесь об ауре вашего дома, о 
психологическом климате 
в вашей семье. Напомню, 
цветы, как дети любят спо-
койную, гармоничную, до-
брожелательную обстановку 
вокруг и чутко реагируют на 
конфликты!

ЦВЕТЫ, 
ЦВЕТЫ…

 СоветЫ профеССионала 
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Многие в последнее время только и говорят о сбалансированной диете. В Китае с древних времен 
диета была важной частью философских концепций. сегодня есть возможность из первых рук узнать 
рецепт китайского блюда «Енпинлянцаэ», которым любезно поделился шеф-повар китайской кухни 
ресторана «Планета М-Шат» ХАн Сунь из провинции Харбин:

– Нарезать овощи соломкой. Мелкие кусочки куриного филе сварить в чесночном (растертый чеснок 
и немного воды) и соевом соусе. Рисовую лапшу и грибы отмочить в теплой воде. Все смешать на боль-
шом блюде перед самой подачей. украсить креветками и рубленой зеленью. состав: огурец, морковь, 
кинза, укроп, 200 г филе курицы, 50 г отварных креветок, 150 г рисовой лапши, чеснок, соевый соус.

ВКУСНЫЕ 
ИСТОРИИ

Друзей и денег много не бывает… Как приобрести 
друзей – особая тема, а вот о деньгах расскажет вице-
президент Ассоциации дагестанских банков Али Алимо-
вич АлиеВ.

– Еще совсем недавно коммерческие банки вызыва-
ли неоднозначную реакцию, особенно у пенсионеров. 
Однако сегодня мы подтвердили выданный нам кредит 
доверия  и активно участвуем во всех отраслях жизне-
деятельности юридических и физических лиц.

При выборе «вашего банка» надо обратить внимание на участие его в системе страхования вкла-
дов, на долговременность работы на финансовом рынке, на более выгодные предложения. Информа-
ция о десяти самых прибыльных банках нашей  республики помещена в интернете на сайте Центро-
банка России по РД.  Невзирая на кризис, многим банкам удалось избежать снижения ликвидности и 
почти не повысить процентные ставки при выдаче кредитов. Мы ввели и ряд новых депозитных вкла-
дов с довольно высокими процентными ставками. Это и «молодежный», и «пенсионный» депозиты, и 
«особый». В банках введена услуга охраны частных лиц при перевозке больших сумм по республике. 
Открыты личные ячейки для хранения ценных вещей и бумаг.

ВАШ БАНК

 СоветЫ профеССионала 
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По вертикали:
1. Ряд примыкающих друг к другу помещений. 2. сатира, 
гневное обвинение, памфлет. 3. Выстрел этого крейсера – 
сигнал к революции. 4. стихотворение, все слова которого 
начинаются с одной и той же буквы 5. То же, что и алыча. 
6. Дагестанская фирма (оргтехника, парфюмерия). 7. Рос-
сийский языковед, изучал дагестанские языки. 8. Двуно-
гий, которого везет четвероногий. 9. Даргинский писатель 
(повести «Ветка горькой полыни», «стонущие тени»…). 12. 
Четыре взаимосвязанных произведения одного автора. 
16. В некоторых странах – первая ученая степень. 17. Пре-
зидент Ингушетии. 22. убежище солдата. 23. Вечно недо-
вольный. 24. Он первым преодолел 6-метровую высоту 
(снимок 6). 29. Автор картины (снимок 7). 32. Популяр-
ность ему принес автомат (снимок 8). 34. «… четыре свя-
щенные истории Ветхого и Нового завета». 36. столица 
субъекта РФ. 38. система запретов. 39. Из нее «возгорится 
пламя». 40. Имя певицы (снимок 9). 41. Крупный город в 
Киргизии. 43. Город, в котором установлен этот памятник 
(снимок 10). 45. Третий по величине город Франции. 47. 
Порт на Каспийском море. 49. «Мужское» местоимение. 
50. В 1649 году палата общин Англии объявляет …. источ-
ником власти. 52. Жители острова греки и турки, а вместе 
они …. 55. Транспорт, которого в Дагестане долго не будет. 
56. Единица массы. 58. Археологическая культура поздне-
го бронзового века. 60. В греческой мифологии этот жрец 
женился на Ариадне. 61. То, что прорубил в Европу Петр I. 
64. И «Песняры», и «самоцветы». 65. Место, куда М. Горь-
кий поместил сатина. 67. Мера земли. 

По горизонтали: 
1. Художник, изображающий животных. 5. Райцентр в Дагестане. 10. Евро-
пейская футбольная команда. 11. Имеющий шансы на успех. 13. «Капустная 
столица» Дагестана. 14. степень быстроты. 15. От боли оно есть, от любви – 
нет. 16. Название города Набережные Челны в 1982-1988 годах. 18. снимок 
1. 19. собачка, у которой герой Есенина просил лапу. 20. Вы еще не бывали 
в этом городе (снимок 2)? 21. В этой оболочке гусеница превращается в ку-
колку. 25. Пятигорск лежит у подножия этой горы. 26. Эту поэтессу дагестан-
цы называют «наша… ». 27. Основатель династии турецких султанов. 28. «И 
слышим мы не … космодрома». 30. самый древний вид спорта – снимок 
3. 31. Один из видов аллюра. 33. Дальневосточная сардина. 35. Чешский композитор, скри-
пач, педагог. 37. Ответ ударом на удар. 38. «… танкиста – … веселых друга, экипаж машины 
боевой». 42. Кремнистая горная порода, адсорбент. 44. Национальное движение лезгин. 46. 
Беспорядок, путаница. 48. Русский писатель (повести «Волоколамское шоссе», «Жизнь Береж-
кова», роман «Новое назначение»…). 49. Девиз нуворишей: «Не имей сто рублей, не имей сто 
друзей, а имей….». 51. Алифатическая аминокислота. 52. «Верблюжий» супермаркет в Махач-
кале. 53. Остров в проливе ла-Манш. 54. Река в Казахстане, впадает в оз. Балхаш. 57. Пригород 
Махачкалы. 59. Областной центр на украине. 62. Марка самолетов, среди которых «Руслан», 
«Мрия». 63. Художник, который такой увидел голову Медузы (снимок 4). 66. Чародей, волшеб-
ник. 68. Материал, из которого сделана эта композиция (снимок 5). 69. Дагестан делится на эти 
административные территории. 

 КроССворд  от  Гази  ГаСаЙниева 
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 КроССворд  от  Гази  ГаСаЙниева 

1  2  3    4  5 6  7   8  9 

        10           

11      12       13      

        14           

15            16  17     

        18           

19     20         21 22   23 

    24       25        

 26     27        28     

29    30       31        

  32    33   34       35 36  

37           38  39  40   

     41  42 43     44     45 

46    47       48        

      49    50         

51            52       

       53           

 54     55             

56     57    58          

59 60   61               

62    63    64  65         

66  67                 

68       69            

 

ответы на кроссворд в № 10

По горизонтали: 4. спа. 6. ШОс. 9. Анакруса. 10. Вигвам. 12. Макам. 13. Таркитау. 15. Аутода-
фе. 16. Дербент. 18. Копенгаген. 21. Каракал. 23. Аризона. 25. Клан. 26. ИНН. 27. Рабыня. 28. 
Шахнаме. 32. Амиров. 33. Вильнюс. 34. стол. 37. свадьба. 41. Коса. 44. Брыльска. 46. БАД. 47. 
Волга. 48. Хархаров. 49. Мактаб.

По вертикали: 1. унжа. 2. як. 3. султан. 4. самур. 5. Айкидо. 6. Шумахер. 7. святогор. 8. Пар-
фенон. 11. Гид. 13. Таджик. 14. Куба. 17. Тарзан. 18. Кукрыниксы. 19. Газон. 20. Махди. 22. лия. 
23. Аншлюс. 24. Ареал. 29. Акт. 30. Ханство. 31. Гольбах. 34. сок. 35. Осса. 36. Хабар. 38. Аула. 
39. Псов. 40. Шарм. 42. Обет. 43. Адаб. 45. лор.

а вы 
подписались 

на журнал 
«дагестан»?



Шигабудин
АЛИХМАЕВ

с. 20____

Гульнара 
ЯРАХМЕДОВА
с. 22____

Джабраил
АЛИЕВ

с. 32, 54 ________

Гази
ГАСАЙНИЕВ

с. 18, 25, 58___________

Мнение редакции не всегда со впа да-
ет с точкой зре ния ав то ра материала.
Редакция вступает в переписку по 
своему ус мот ре нию.
При перепечатке ссылка на «Даге-
стан» обя за тель на.

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: 
Получатель: ИНН: 0562053040 
КПП 056201001 
УФК по РД (г. Махачкала ОК 406030311 
ГУ «Редакция журнала «Дагестан»)
Банк: ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН 
БАНКА РОССИИ г. Махачкала
Р/С 40603810200001000446,
БИК 048209001
Назначение платежа: 
13430201020020000130 
(л/с 03032113730)

Журнал зарегистрирован Южным ок руж-
ным меж ре ги о наль ным тер ри то ри аль ным 
уп рав ле ни ем Ми ни стер ства РФ по делам 
пе ча ти, те ле ра ди о ве ща ния и средств мас-
со вых ком му ни ка ций – свидетельство ПИ 
№ 10-4793 от 23 июля 2002 года. Пере-
регистрирован Федеральной службой по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций – 
свидетельство ПИ № ФС 77-36557 от 05 
июня 2009 года.
ОГРН 1020502629927

Номер набран и сверстан на ком пь ю тер-
ной базе журнала «Да ге с тан». Отпечатан 
в Рес пуб ли кан с кой го су дар ствен ной га-
зет но-жур наль ной ти пог ра фии. 
Адрес ти пог ра фии: г. Ма хач ка ла, 
пр. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 7,5. 
Ти раж – 1500 экз.
Номер заказа – 

Подписной индекс на год – 63280,
на полугодие – 78434.

Цена номера в киосках «Рос пе ча ти» 
– 40 руб., у об ще ствен ных рас про с т-
ра ни те лей – свободная.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко-
го, 4, 2-й этаж (в зда нии Союза писа-
телей Да ге с та на).
Телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
E-mail: dagjur@mail.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Министерство 
по на ци о наль ной политике, 
ин фор ма ции и вне шним связям РД

Выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 

№11 (50) ноябрь 2009 г.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

АВТОРЫ НОМЕРА

Наталья
Шкандыба
с. 27, 44_______

Саидат
МАГОМЕДОВА
с. 38____

Влада
БЕСАРАБ
с. 4___

Пирмагомед 
КАСИМОВ
с. 41____

Камиль 
ЧУТУЕВ
фото, с. 30, 
4 стр. обл._________

Андрей 
МЕЛАМЕДОВ
с. 10, 14________

Магомед 
АБДУЛХАБИРОВ

с. 36____

ДЖАРИЯТ
с. 56____

Мадина
ХУРШИЛОВА

с. 46 ____

Багдат 
ТУМАЛАЕВ

с. 48____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!



3

К СведеНию Наших Читателей
В сентябре началась подписка на наш ежемесячный журнал на 2010 год. Сообщаем 

индекс и цену подписки: 
На год: индекс – 63280, цена – 508 руб. 72 коп.
На полугодие: индекс – 78434, цена – 254 руб. 36 коп. 
Цена одного экземпляра в киосках «Роспечати» остается прежней – 40 рублей. 

К СведеНию Читателей, 
живущих за пределаМи Нашей реСпублиКи

Поскольку журнал «Дагестан» как региональное издание не включен в центральный ка-
талог прессы, подписаться на него можно непосредственно в редакции. Для чего следует: 

Для подписки на год оплатить 732 рубля, для подписки на полугодие оплатить 366 
рублей. В эту сумму включены расходы редакции по пересылке почтой на ваш адрес 
экземпляра журнала. Перечислить деньги можно либо переводом почтой, либо через 
любой банк, работающий с физическими лицами, на расчетный счет журнала по сле-
дующим банковским реквизитам (приводим для вашего удобства образцы заполнения 
бланка почтового перевода):

А для перевода денег через банк следует воспользоваться указанными выше банков-
скими реквизитами в Махачкале с обязательным указанием адреса и ФИО отправителя 
(это будет дешевле и быстрее).

По указанному адресу отправителя редакция самостоятельно будет посылать ежеме-
сячно каждый номер журнала. 

Телефоны для справок в Махачкале: (8-872-2)-67-02-08, (8-872-2)-67-02-03.

УФК по РД (г. Махачкала ОК 406030311 ГУ «Редакция журнала «Дагестан»)

г. Махачкала, ул. Буйнакского, 4

3 6 7 0 0  0

0 5 6  2 0  5 3 0 4 0
ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН БАНКА РОССИИ г. Махачкала

4 0 6 0 3 8 1 0 2 0 0 0 0 1 0 0 0 4 4 6 0 4 8 2 0 9 0 0 1

Ваши ФИО и адрес
1 3 4 3 0 2 0 1 0 2 0 0 2 0 0 0 0 1 3 0  ( л / c  0 3 0 3 2 1 1 3 7 3 0 )
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Развалины старого Арчиба  
Фото К. Чутуева
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